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Новые подробности растущей роли Азербайд-
жана в энергетической безопасности Европы 
прояснились по итогам значимого события. В 
первых числах апреля Баку принял министер-
ские заседания Консультативного совета Юж-
ного газового коридора и Консультативного 
совета по зеленой энергетике, прошедшие с 
участием представителей 24 стран мира. 

Европейский Союз взял односторонний курс 
на признание Палестинского государства. 
Лидером этого процесса на данном этапе вы-
ступает Франция – постоянный член Совета 
Безопасности ООН. И это может привести к 
полномасштабному кризису в отношениях 
не только между Израилем и Францией, но и 
Израилем и ЕС. 

В век цифровых технологий и стремительных 
перемен музеи все чаще оказываются перед 
вызовом: как сохранить интерес общества и 
привлечь молодое поколение? Тем не менее, 
бакинские музеи продолжают оставаться не 
только хранителями культурного наследия, 
но и площадками для диалога, творчества и 
вдохновения.

ЗЕЛЕНЫЙ МОСТ МЕЖДУ 
ВОСТОКОМ И ЗАПАДОМ

ФРАНЦИЯ ВЕДЕТ 
ЕВРОСОЮЗ К КРИЗИСУ

ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ
У МУЗЕЕВ БАКУ?
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Президент Грузии Михеил Кавелашвили побывал с официальным визитом 
в Азербайджане. В Грузии факт, что президент свой первый зарубежный 

визит совершил именно в Баку, сочли планомерным и важным шагом.

В рамках визита были проведены 
встречи на высшем уровне 
с Президентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым. Также состоя-
лись встречи с премьер-министром 
по ряду важных вопросов двусто-
роннего сотрудничества и реги-
ональной безопасности. Обсуж-
дались экономические проекты, 
которые в настоящее время реали-
зуются между нашими странами, 
в частности вопросы возобновляе-
мой энергии и ряд мегапроектов.

Президент Азербайджана высоко 
оценил первый визит грузинского 
лидера в Азербайджан, отметив, 
что это еще раз демонстрирует суть 
грузино-азербайджанских отно-
шений, дружбу и братство наших 
народов. Действительно, Азербайд-
жан и Грузию всегда связывали 
крепкие узы добрососедства, 
так же обстоит дело и сейчас. 
К тому же наши государства со-
вместно реализовали многие важ-
ные проекты, значимость которых 
выходит за рамки региона. 

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ПАРТНЕРЫ

ДРУЖБА И БРАТСТВО

Стр. 4

В Баку состоялось заседа-
ние председателей коми-
тетов по обороне и безо-
пасности парламентов 
стран-членов тюркских 
государств на тему 
«Укрепление сотрудни-
чества по безопасности и 
обороне между тюрко-
язычными государства-
ми: роль парламентов».

Председатель комите-
та Милли Меджлиса по 
обороне, безопасности и 
борьбе с коррупцией Арзу 
Нагиев открыл заседание 
словами Президента Азер-
байджанской Республики 
Ильхама Алиева: «У нас 
нет другой семьи. Наша 
семья – это тюркский 
мир». 

ТЮРКПА УКРЕПЛЯЕТ СОТРУДНИЧЕСТВО В СФЕРЕ ОБОРОНЫ И БЕЗОПАСНОСТИ
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НАША СЕМЬЯ –
ТЮРКСКИЙ МИР

АЗЕРБАЙДЖАН – ГРУЗИЯ:
ОСОБАЯ МИССИЯ
АЗЕРБАЙДЖАН – ГРУЗИЯ:
ОСОБАЯ МИССИЯ



Как известно, Азербайджан 
и Грузия являются страте-
гическими партнерами и 
дружественными странами. 
В рамках визита были про-
ведены встречи на высшем 
уровне с Президентом 
Азербайджана Ильхамом 
Алиевым. Также состоялись 
встречи с премьер-
министром по ряду важных 
вопросов двустороннего со-
трудничества и региональ-
ной безопасности.
Обсуждались экономиче-
ские проекты, которые в на-
стоящее время реализуются 
между нашими странами, 
в частности вопросы возоб-
новляемой энергии и ряд 
мегапроектов.

АКТИВНЫЙ 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ДИАЛОГ
Президент Азербайджана 
высоко оценил первый ви-
зит грузинского лидера в 
Азербайджан, отметив, что 
это еще раз демонстрирует 
суть грузино-азербайджан-
ских отношений, дружбу и 
братство наших народов.
Действительно, Азербайд-
жан и Грузию всегда свя-
зывали крепкие узы добро-
соседства, братства, так же 
обстоит дело и сейчас. 
К тому же наши государства 
совместно реализовали мно-
гие важные проекты, зна-
чимость которых выходит 
за рамки региона. Нефтега-
зовые и транспортно-ком-
муникационные проекты, 
нефте- и газопроводы име-
ют огромное значение, они 
фактически перекраивают 
транспортную и энергетиче-
скую карту Южного Кавка-
за, Евразийского региона в 
целом.
«Если сегодня мы говорим 
об энергетической безо-
пасности Европы, то ее не-

возможно представить без 
Азербайджана и Грузии», 
– сказал Президент Ильхам 
Алиев в своем заявлении 
для прессы, отметив, что в 
настоящее время Азербайд-
жан экспортирует природ-
ный газ в 12 стран, 
в том числе в Грузию, и этот 
экспорт осуществляется 
посредством Грузии. Да и 
в транспортно-коммуника-
ционной сфере достижения 
велики. Чего только стоит 
проект Среднего коридора 
на Южном Кавказе, да и 
объем грузов, проходящих 
через территорию наших 
стран, растет с каждым 
годом. Грузия и Азербайд-
жан также вносят ценный 
вклад в установление мира 
и спокойствия на Южном 
Кавказе.

У НАС ЕСТЬ 
НЕПИСАНЫЕ ЗАКОНЫ
У нас есть ряд неписаных 
законов и ценностей, 
которые привели к сегод-

няшнему дню. Вот почему 
грузино-азербайджанская 
дружба и стратегическое 
партнерство столь особен-
ны и образцовы. Об этом в 
своем заявлении для прес-
сы сказал Президент Михе-
ил Кавелашвили, подчер-
кнув, что для него было 
важно совершить визит в 
Азербайджан вскоре после 
избрания на этот пост, по-
скольку это подчеркивает 
стратегические и особые 
добрососедские отношения 
между Грузией и Азербайд-
жаном. 
«Веками между нашими 
народами складывалась 
уникальная дружба, созда-
ющая прочную основу для 
еще большего укрепления 
сотрудничества в будущем. 
Сохранение национальной 
самобытности, уважение к 
обычаям, традициям, куль-
туре и нашей истории яв-
ляются основополагающи-
ми принципами, которым 
наши народы уделяют осо-

бое внимание», – сказал 
грузинский лидер, конста-
тировав, что наша дружба 
основана на взаимном ува-
жении и учете националь-
ных интересов друг друга. 
«Мы понимаем, насколько 
важно доверие в отноше-
ниях, и знаем цену своему 
слову», – заявил он. 
Главная мысль, которая 
красной нитью прошла 
через все выступление 
Михеила Кавелашвили, 
состояла в том, что в эпоху 
глобализации, полной вы-
зовов и опасностей и пред-
ставляющей угрозу мно-
гим основополагающим 
ценностям, мы должны 
уделять особое внимание 
и прилагать усилия для 
защиты этих принципов. 
Грузинский и азербайд-
жанский народы едины 
и всегда будут вместе 
в борьбе за защиту 
ценностей, имею-
щих жизненно 
важное значе-
ние для наших 
народов. 
Порукой тому 
выдержавшие 
испытание време-
нем стратегические 
и добрососедские отно-
шения, которые в даль-
нейшем будут еще больше 
укрепляться и выйдут 
на новый уровень в реа-
лизации национальных 
интересов Грузии и Азер-
байджана. 
Мы реализуем ряд со-
вместных взаимовыгод-
ных проектов, что делает 
наш регион еще более 
привлекательным для 
всего мира. Обеспечение 
прочного мира и стабиль-
ности важно для того, 
чтобы регион Южного 
Кавказа стал более конку-
рентоспособным, надеж-
ным и перспективным.
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Президент Грузии Михеил Кавелашвили 15 апреля прибыл с официальным визитом в 
Азербайджанскую Республику. В Грузии тот факт, что президент свой первый зарубеж-
ный визит совершил именно в Баку, сочли вполне планомерным и важным шагом.

СВОЙ ПЕРВЫЙ ОФИЦИАЛЬНЫЙ ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТ ГРУЗИИ СОВЕРШИЛ В СТОЛИЦУ АЗЕРБАЙДЖАНА

АЗЕРБАЙДЖАН – ГРУЗИЯ:АЗЕРБАЙДЖАН – ГРУЗИЯ: 
ОСОБАЯ МИССИЯ ОСОБАЯ МИССИЯ 
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ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Коснувшись вопро-
са суверенитета и 
территориальной 
целостности, Каве-
лашвили подчер-
кнул, что Грузия и 
Азербайджан реши-
тельно поддержива-
ют друг друга в этом 

вопросе.
«Грузия при-

ветствует 
недавнее 
заверше-
ние пере-
говорного 

процесса 
по всем 

пунктам мир-
ного соглашения 

между Азербайджа-
ном и Арменией», 
– заявил грузинский 
президент, выразив 
надежду на то, что 
в ближайшее время 
будет подписано 
историческое согла-
шение, и это станет 
решающим импуль-
сом для обеспечения 
долгосрочного, 
устойчивого мира в 
регионе.
Михеил Кавелашви-
ли еще раз подтвер-
дил приверженность 
Грузии политике 
мира и готовность 

внести вклад в обе-
спечение мира в 
регионе. Он заверил 
собравшихся, что 
Грузия всегда была 
сторонницей диа-
лога, дипломатии, 
мирного сосущество-
вания на Южном 
Кавказе, и этот курс 
будет продолжен.
Грузия и Азербайд-
жан верно опреде-
лили роль нашего 
региона в мировой 
повестке. А послу-
жила этому многове-
ковая дружба между 
нашими странами и 
общая продуманная 
политика. Отныне 
наше общее буду-
щее – это успешный, 
экономически силь-
ный и процветаю-
щий Южный Кавказ, 
где наши народы 
смогут жить вместе, 
со своими обычаями 
и традициями. А для 
этого необходимо 
полностью исполь-
зовать потенциал ре-
гиона, осуществляя 
функцию прочного, 
надежного связую-
щего моста на гео-
политической карте 
мира. 

Главное – суверенитет
и территориальная 

целостность

ют друг друга в этом 
вопросе.

«Грузия при-
ветствует 

ние пере-
говорного 

процесса 
по всем 

пунктам мир-

и всегда будут вместе 
в борьбе за защиту 
ценностей, имею-

испытание време-
нем стратегические 

Отныне наше 
общее будущее 

– это успешный, 
экономически 

сильный 
и процветающий 

Южный Кавказ 
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Первый вице-пре-
зидент Мехрибан 
Алиева и вице-пре-
зидент Фонда 
Гейдара Алиева 
Лейла Алиева регу-
лярно бывают здесь, 
постоянно интере-
суются состоянием 
здоровья малышей, 
условиями их жиз-
ни, относятся к ним 
с особой заботой. 
В настоящее время в 
яслях №1 воспиты-
ваются 63 ребенка
в возрасте до трех 
лет. 
Напомним, в зда-
нии яслей, постро-
енном в 1930 году, 
по инициативе 
Фонда Гейдара 
Алиева были про-
ведены работы 
по капитальному 
ремонту и рекон-
струкции. А 10 мая 
2015 года состоя-
лось их открытие 
при участии пер-
вой леди Азер-
байджана Мехри-
бан Алиевой.
Фонд Гейдара 
Алиева неизменно 
уделяет особое 
внимание физиче-
скому и нравствен-
ному развитию 
детей, лишенных 
родительской опе-
ки, а также их об-
разованию, таким 

образом внося зна-
чительный вклад 
в проводимую 
Азербайджанским 
государством по-
литику, связанную 
с детьми. Ведь дети 
– наше будущее.
Первый вице-пре-
зидент Мехрибан 
Алиева и Лейла 
Алиева посетили 

также детский 
дом-учреждение 
социального обслу-
живания №1. Они 
часто посещают и 
это учреждение, 
а в праздники 
встречаются с его 
воспитанниками и 
радуют их подар-
ками.
В настоящее время 

в этом детдоме 
воспитываются 
100 детей от 3 до 
18 лет. Здесь созда-
ны все условия для 
обучения, занятий 
спортом и охраны 
здоровья. Дети 
всегда встречают 
любимых гостей 
– первую леди 
Мехрибан Алиеву 
и Лейлу Алиеву 
– песнями и лите-
ратурной програм-
мой. Так было 
и в этот раз.
Фонд Гейдара 
Алиева с момента 
создания проводит 
здесь важную рабо-
ту с подростками, 
вплоть до обучения 
в высших учебных 
заведениях, выяв-
ления профессио-
нальных навыков, 
обеспечения вы-
пускников работой. 
Это учреждение 
тоже было капи-
тально отремон-
тировано при 
поддержке Фонда 
Гейдара Алиева. 
А в 2017 году двое 
воспитанников 
детдома №1 поже-
нились, и свадьбу 
им тоже устроил 
Фонд Гейдара 
Алиева, молодым 
подарили квартиру 
и машину.

Первый вице-президент Азербайджанской Республики Мехрибан 
Алиева и вице-президент Фонда Гейдара Алиева Лейла Алиева 
15 апреля посетили ясли №1 в Насиминском районе и детдом-учрежде-
ние социального обслуживания №1 в Низаминском районе Баку.

Tel: (+994 55) 457-02-03 / (+994 77) 447-47-17  E-mail: sales@kaspi.az

ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА
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ДЕТИ – НАШЕ БУДУЩЕЕДЕТИ – НАШЕ БУДУЩЕЕДЕТИ – НАШЕ БУДУЩЕЕДЕТИ – НАШЕ БУДУЩЕЕ

О сердобольности ви-
це-президента Фонда 
Гейдара Алиева, учре-
дителя и руководителя 
Общественного объеди-
нения IDEA Лейлы Али-
евой в нашей стране зна-
ют не понаслышке. Она 
всегда там, где нужна 
помощь. Особенно если в 
этой помощи нуждаются 
дети. 
Недавно Лейла Алиева 
побывала в Детской он-
кологической клинике 
при Национальном он-
кологическом центре.
Соответствующей публи-
кацией вице-президент 
Фонда Гейдара Алиева 
поделилась на своей 
странице в социальной 
сети Instagram.

Доброта, 
не знающая 

преград

Поздравление
Президента

В письме главы государства отмечается, 
что в богатом традициями толерантно-
сти Азербайджане никогда в истории не 
было случаев дискриминации по при-
знаку религии и вероисповедания, этно-
культурное многообразие сохранилось 
до наших дней.
Президент Азербайджана подчеркнул, 
что пропаганда и поощрение в нашем 
обществе культуры сосуществования, 
основанного на взаимном уважении и 
доверии, прогрессивных социально-нрав-
ственных ценностей являются одним из 
основных направлений государственной 
политики.
«Сегодня христианской общине принад-
лежит особое место в нашем обществе, 
где царит атмосфера национально-ду-
ховной солидарности и образцовой толе-
рантности. С удовлетворением хочу отме-
тить, что наши граждане христианского 
вероисповедания достойно представлены 
в общественно-политической и культур-
ной жизни страны, внося весомый вклад 
в развитие и прогресс нашего родного 
дома – Азербайджана.
Праздник Пасхи олицетворяет обновле-
ние, возрождение, чувства сострадания 
и милосердия. В этот светлый день я 
еще раз желаю каждому из вас хорошего 
праздника, вашим семьям – радости и 
благосостояния», – отметил Президент.

Отмечено 
значение 
Среднего коридора
Президент Азербайджанской Республи-
ки Ильхам Алиев 17 апреля принял за-
местителя премьер-министра, министра 
иностранных и европейских дел Респу-
блики Словения Таню Файон.
На встрече речь шла о развитии сотруд-
ничества нашей страны со странами 
Балканского региона, в том числе со 
Словенией, в энергетической сфере, 
состоялся обмен мнениями о перспек-
тивах в этой области. Была подчеркнута 
важность развития связей между биз-
нес-кругами двух стран для расширения 
торгово-экономических отношений.
Глава государства подчеркнул, что Азер-
байджан придает большое значение 
развитию отношений с балканскими 
странами. В ходе беседы особо было 
отмечено значение Среднего коридора, 
поскольку он является одной из важных 
транспортных артерий в развитии тор-
гово-экономических связей между Ев-
ропой и Китаем. К тому же этот коридор 
создаст благоприятные возможности и 
для словенских компаний. 

Президент Ильхам Алиев по-
здравил православную хри-
стианскую общину Азербайд-
жана с праздником Пасхи.
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В Баку в Милли Меджлисе 15 апреля состоялось второе заседание председателей комитетов по оборо-
не и безопасности парламентов стран-членов тюркских государств – ТЮРКПА на тему «Укрепление со-
трудничества по безопасности и обороне между тюркоязычными государствами: роль парламентов».

В этом контексте огромное стратегическое 
значение приобретают шаги, предприни-
маемые в сфере региональной безо- 
пасности и правового сотрудничества. 
Это разработка законодательства, соот-
ветствующего требованиям современно-
сти, расширение возможностей взаимно-
го и оперативного взаимодействия между 
правоохранительными органами, кото-
рые должны решать комитеты. Таким об-

разом, ТЮРКПА отводится важная роль 
международной платформы для укрепле-
ния правового и политического диалога 
между тюркскими государствами.
Кроме того, рамки сотрудничества, отра-
жающие общие интересы тюркских госу-
дарств, должны быть направлены также 
на поддержку подрастающего поколе-
ния, поскольку должна возрасти роль 
молодежи в вопросах информационной 

безопасности региона, в противодействии 
цифровым угрозам. То есть вовлечение 
молодежи в эти процессы послужит фор-
мированию будущих лидеров тюркского 
мира.
Выступившие на заседании также по-
делились соображениями по поводу 
укрепления сотрудничества между 
тюркскими государствами в сфере безо-
пасности и обороны. Впрочем, все были 

единодушны во мнении, что обеспечение 
устойчивого мира в регионе является не-
обходимым условием не только с военной 
и политической точек зрения, но и для 
развития в экономической, социальной и 
культурной сферах.
Таким образом предлагаемый ТЮРКПА 
мир закладывает основу для глубоко-
го и стратегического единства между 
тюркскими государствами. 

В мероприятии приняли 
участие представители 
парламентов Азербайджа-
на, Казахстана, Кыргызста-
на, Турции, Узбекистана, 
Турецкой Республики Се-
верного Кипра, генераль-
ный секретарь ТЮРКПА и 
другие официальные лица.
Открыв заседание словами 
Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева: «У нас 
нет другой семьи. Наша 
семья – это тюркский 
мир», – председатель ко-
митета ММ по обороне, 
безопасности и борьбе с 
коррупцией Арзу Нагиев 
в своем выступлении под-
черкнул необходимость 
институционализации 
тюркских государств в 
политическом, экономиче-
ском и оборонном аспекте. 
В современном мире един-
ство тюркских государств 
является одной из ключе-
вых сил, обеспечивающих 
развитие, мир и безопас-
ность. А потому укрепле-
ние связей со странами 
тюркского мира по всем 
направлениям, в том числе 
на парламентском уровне, 
– один из приоритетов для 
Азербайджана. 

ВАЖНАЯ ПЛОЩАДКА
Укрепление межпарла-
ментского взаимодействия 
и расширение сотрудни-

чества в других форматах 
однозначно служит общим 
интересам тюркских наро-
дов и государств, которые 
объединяют исторические, 
культурные и духовные 
корни.
К тому же ТЮРКПА, явля-
ясь весьма значимой пло-
щадкой, предпринимает 
важные шаги для реализа-
ции стратегических целей, 
вносит весомый вклад в 
расширение сотрудниче-
ства между парламента-
ми стран-членов. Этому 
способствует проведение 
регулярных встреч между 
парламентскими комите-
тами стран-членов ТЮР-
КПА, что в свою очередь 
приводит как к расшире-

нию сотрудничества, так 
и формированию законо-
дательной базы, поддер-
живающей национальные 
стратегии в области безо-
пасности и обороны.
Председатель комиссии 
по национальной обороне 
Великого национального 
собрания Турции Хулуси 
Акар, принявший участие 
в заседании, подчеркнул, 
что на фоне происходящих 
в мире процессов и расту-
щих угроз сотрудничество 
в сфере обороны и безопас-
ности, а также продвиже-
ние мира и стабильности 
приобретают особую важ-
ность.
Между тем государ-
ства-члены организации 

прилагают усилия для ее 
дальнейшего развития и 
превращения в автори-
тетную международную 
структуру. А для этого не-
обходимо укрепление дву-
стороннего и многосторон-
него сотрудничества как 
для сближения тюркских 
народов, развития связей 
между странами во всех 
сферах, так и для реализа-
ции совместных стратеги-
ческих проектов.
В этом контексте победа 
Азербайджана в справед-
ливой борьбе за Карабах 
является приме-
ром для всего 
тюркского мира 
и международ-
ного сообще-
ства. «Победа 
в Карабахе 
стала символом 
солидарности не 
только для Азер-
байджана и Турции, 
но и для всего тюркского 
мира. Эта победа проде-
монстрировала мировому 
сообществу, какие резуль-
таты могут дать сильная 
армия и национальное 
единство в сочетании со 
стратегическим сотрудни-
чеством», – констатировал 
Хулуси Акар, отметив, что 
историческая победа Азер-
байджана в Карабахе име-
ет не только региональное, 
но и международное зна-
чение.

Единство тюркских 
государств направлено 
как на обеспечение 
региональной стабиль-
ности, так и формиро-
вание справедливого 
мирового порядка в 
глобальном масштабе, 
заявила в своем высту-
плении глава комитета 
по правовым, поли-
тическим вопросам, 

внешним связям и 
обороне Медж-

лиса Турецкой 
Республики 
Северного 
Кипра Ясе-
мин Озтюрк. 

Сотруд-
ничество 

тюркоязычных 
государств в сфере 

обороны и безопасно-
сти имеет стратегиче-
ское значение, считает 
генеральный секретарь 
ТЮРКПА Мехмет Су-
рейя Эр. А подобные 
заседания представи-
телей комитетов обо-
роны и безопасности 
вносят серьезный вклад 
не только в рамках 
ТЮРКПА, но и в плане 
безопасности и ста-
бильности в регионе в 
целом. Но не только. 

Тюркские государства 
играют активную роль 
и в обеспечении безо-
пасности в евразий-
ской географии и за ее 
пределами. Особенно 
если взять во внимание 
наличие общих вызо-
вов, таких как терро-
ризм, трансграничные 
угрозы и проблемы 
стабильности в сосед-
них регионах. Расши-
рение сотрудничества 
в области безопасности 
и обороны имеет ре-
шающее значение для 
эффективного решения 
подобных проблем.
Ну а усиление дея-
тельности в сфере 
совместных военных 
учений, сотрудничества 
в оборонной промыш-
ленности, противо-
действия терроризму, 
кибербезопасности и 
борьбы с гибридными 
угрозами может создать 
условия для эффектив-
ной реализации общего 
потенциала. «Для этого 
главным условием 
является системное 
продолжение институ-
ционального диалога и 
координации», – счита-
ет генсек ТЮРКПА. 

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

ТЮРКПА УКРЕПЛЯЕТ СОТРУДНИЧЕСТВО В СФЕРЕ ОБОРОНЫ И БЕЗОПАСНОСТИ

Справедливый 
мировой порядок

Главное 

условие – системное 

продолжение 

институционального 

диалога 
и координации

Необходимо правовое сотрудничество
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«Авиационный 
энергетический 
форум-2025» Меж-
дународной ассо-
циации воздушного 
транспорта (IATA) 
пройдет 13-15 мая в 
Баку.
По словам прези-
дента AZAL Самира 
Рзаева, Авиаэнер-
гофорум впервые 
пройдет на Кавказе. 
Он отметил, что на 
форуме будут об-
суждаться наиболее 

актуальные приори-
теты отрасли, повы-
шение эффективно-
сти в авиасекторе, 
продвижение инно-
ваций и достиже-
ние цели «нулевых 
выбросов» к 2050 
году.
В этом форуме при-
мут участие пред-
ставители более 50 
стран, 60 авиаком-
паний и 550 заре-
гистрированных 
участников.

Завершилась программа 
SOCAR Energy School, ре-
ализованная в рамках со-
трудничества дочерней 
компании Государствен-
ной нефтяной компании 
Азербайджана SOCAR 
Türkiye с Отделом раз-
вития управления (EDU) 
Университета Сабанджи.
Участникам, успешно 
завершившим 9-не-
дельную интенсивную 
программу обучения, 
сфокусированную на 
различных областях 
энергетического сектора, 
были вручены сертифи-
каты.
В мероприятии приня-

ли участие заместитель 
министра энергетики 
и природных ресурсов 
Турции Ахмет Берат 
Чонкар, руководитель 
Главного управления 
внешних связей ведом-
ства Озтюрк Сельвитоп, 
ректор Университета 
Сабанджи профессор 
Юсуф Леблебиджи и 
генеральный директор 
SOCAR Türkiye Эльчин 
Ибадов.

В Азербайджане под-
держка лиц с ограни-
ченными возможностя-
ми здоровья и семей 
шехидов, забота о них 
– основные 
приоритеты 
для госу-
дарства. 
В очеред-
ной раз 
ряд лиц с 
инвалид-
ностью и 
семей шехидов 
обеспечат новым 
жильем.
Для них в Агстафинском 
районе будут куплены 

три двухкомнатные и 
шесть трехкомнатных 
квартир. В Агентстве со-

циальных услуг 
при Мини-
стерстве 

труда и 
соци-
альной 
защиты 

населения 
уже начата 

соответству-
ющая работа в 

этом направлении.
По оценкам агент-

ства, данные работы 
обойдутся в 844,5 тыс. 
манатов.

КВАРТИРЫ SOCAR
ENERGY SCHOOLОТ ГОСУДАРСТВА

АВИАЦИОННЫЙ АВИАЦИОННЫЙ 
ЭНЕРГОФОРУМ ЭНЕРГОФОРУМ 

В БАКУВ БАКУ

Азербайджан начал разработку Национальной программы стандартизации на 2026-2028 гг.

Интенсивные дожди затопи-
ли ряд улиц, проспектов и пе-
реходов в Баку. Одним из за-
топленных мест стал туннель 
(«Сабунчинский переход») в 
Сабунчинском районе, где в 
октябре прошлого года при 
аналогичных обстоятельствах 
утонули два человека.
Снова затопило и туннель 
под Багировским мостом на 
проспекте Гейдара Алиева. 
На территорию прибыл отряд 
МЧС. Силами ведомства осу-
ществлена откачка воды 
с затопленных мест, предпри-
няты другие меры безопас-
ности. Позже ограничение 
на движение транспортных 
средств в направлении центра 
Баку было снято.
Силами МЧС откачка воды из 
туннеля была завершена. На 
других территориях продол-
жаются необходимые меро-
приятия.
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ГРАЖДАН млрд AZN

ЗАРЕГИСТРИРОВАН

ПАССАЖИРА 

родилось 

СЛУЧАЕВ РАЗВОДА

пар близнецов 
родилось  

номинальный
доход на душу 
населения за год

золотые запасы 
ГНФАР

достигла 
высота снеж-
ного покрова 
в Хыналыге

эвакуировали спаса-
тели МЧС из затоплен-
ных районов Баку

будет потрачено на восстанов-
ление освобожденных терри-
торий в ближайшие 5 лет



ПОЛИТИКА

На данный момент уже целый 
ряд стран Евросоюза официально 
признали Палестину в качестве 
независимого государства. 
В частности, Ирландия, Испания 
и Норвегия объявили о своем ре-
шении еще 22 мая прошлого года, 
причем решение вступило в силу 
28 мая 2024-го. А ранее независи-
мость автономии признали девять 
стран ЕС, включая Болгарию, 
Кипр, Чехию, Венгрию, Мальту, 
Польшу, Румынию, Словакию и 
Швецию. Таким образом, общее 
число стран ЕС, признавших Па-
лестину, возросло до 11.
Кроме того, ожидается, что к 
концу мая нынешнего года еще 
несколько членов ЕС могут после-
довать этому примеру. В частно-
сти, Словения и Мальта выразили 
намерение признать независи-
мость Палестинского государства 
в ближайшее время.

ШАНТАЖ ПАЛЕСТИНОЙ
9 апреля Эммануэль Макрон 
официально объявил, что Париж 
в предстоящие месяцы также пла-
нирует признать независимость 
Палестины. Ожидается, что это 
произойдет в июне, на конфе-
ренции ООН по урегулированию 
конфликта на Ближнем Востоке в 
Нью-Йорке.
Примечательно, что ранее фран-
цузское руководство занимало по 
отношению к Израилю гораздо 
менее жесткую позицию. Но си-
туация стала меняться по мере 
роста амбиций Парижа и на фоне 
трансформации геополитического 
ландшафта в регионе Ближнего 
Востока и в мире в целом. 
В попытках заигрывания с па-
лестинским руководством без 
труда усматривается желание 
официального Парижа усилить 
свои позиции в арабском мире. 
Причем поддержка Палестины 
дает возможность Макрону сбли-
жаться не только с арабскими 
странами, но и укреплять диалог с 
Анкарой и Тегераном, которые не 
менее рьяно отстаивают эту идею. 
После провала попыток усилить 
влияние в регионе, используя 
гражданскую войну в Сирии и 
экономические и политические 
трудности в Ливане, французское 
руководство сместило акцент на 
укрепление сотрудничества со 
странами Персидского залива и 
Палестиной. Это рассматривалось 
как условие для повышения дове-
рия к действиям Парижа со сторо-
ны региональных игроков. 

Тем временем тема 
признания Пале-
стины со стороны 
Парижа и поддерж-
ка этого шага Евро-
союзом может 
стать еще 
одним 
фак-
тором 
напря-
жения в 
америка-
но-фран-
цузских и 
американо-ев-
ропейских отно-
шениях. Нынешняя 
американская ад-
министрация, как 
известно, поддер-
живает позицию 
Израиля в решении 
палестинского во-
проса, и столь рья-
ное участие Парижа 
в региональных 
процессах, актив-
ное вовлечение в 
процесс Брюсселя 
на его стороне при-
водит к еще одному 
столкновению инте-

ресов Вашингтона 
со своими западно-
европейскими союз-
никами, теперь уже 
и в ближневосточ-

ном регионе. 
Что от этого 

выиграет 
мирный 
процесс 
– не 
совсем 
понятно, 

но для 
чего нуж-

на Парижу 
очередная на-

пряженность в ре-
гионе, догадаться 
можно. Стремление 
поймать рыбку в 
мутной воде всегда 
отличало действия 
французской сто-
роны. Как обычно, 
в такой ситуации 
крайними оказыва-
лись сами участни-
ки конфликта, что, 
впрочем, француз-
скую дипломатию 
никогда особо не 
заботило.

А КОМУ…
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ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Европейский Союз взял односторонний курс на признание Пале-
стинского государства. Лидером этого процесса на данном этапе 
выступает Франция – постоянный член Совета Безопасности ООН. 
И это может привести к полномасштабному кризису в отношени-
ях не только между Израилем и Францией, но и Израилем и ЕС. 

КОМУ ВОЙНА,КОМУ ВОЙНА,

Награда для террора

Евросоюз 
объявил 
о выделении 
на поддержку 
Палестины

С началом войны в Газе позиция 
Макрона по отношению к Палести-
не эволюционировала от осторож-
ного подхода к более решительному 
признанию, что еще красноречивее 
отражает стремление Франции 
играть более активную роль в реги-
ональных делах. Уже спустя неко-
торое время после атаки ХАМАС на 
Израиль в октябре 2023 года Ма-
крон призвал к перезапуску поли-
тического процесса между Израи-
лем и Палестиной, подчеркнув, что 
стабильность в регионе невозможна 
без признания законного права 
палестинцев на свою территорию и 
государство, и призвал к оказанию 
незамедлительной гуманитарной 
помощи жителям Газы.

Это заявление было негатив-
но воспринято политическим 
руководством Еврейского 
государства, посчитавшим, 
что Париж вместо того, чтобы 
усилить давление на терро-
ристов, напротив, стремится 
заигрывать с радикальными 
группами в среде палестин-
цев. Израильское руководство 
назвало завуалированные 
попытки признания Палести-
ны «наградами для террора». 
Внутри Франции также про-
изошло разделение мнений: 
левый фланг поддержал этот 
шаг, в то время как правые и 
ультраправые силы сочли его 
преждевременным и опасным. 

В мае прошлого года Макрон 
впервые уже открыто заявил, что 
Франция готова признать Па-
лестину. Данный шаг принесет 
пользу, когда он будет частью 
процесса, поддерживаемого 
странами региона и Израилем, с 
учетом реформы Палестинской 
автономии. Теперь же офици-
альный Париж и вовсе дает по-
нять, что может в одностороннем 
порядке признать независимость 
Палестины, проигнорировав 
мнение израильской стороны.
В планах французского ру-
ководства заметное место 
отводится и Брюсселю. 
14 апреля ЕС объявил о 
выделении дополнитель-
ных €1,6 млрд на 
поддержку 

Палестины. Можно предполо-
жить, что Париж также прило-
жил руку к этой инициативе.
В условиях нарастающей на-
пряженности между Пари-
жем и Тель-Авивом 15 апреля 
Биньямин Нетаньяху провел 
телефонный разговор с Эм-
мануэлем Макроном. Офис 
израильского премьера сооб-
щил, что Нетаньяху выразил 
несогласие с созданием Пале-
стинского государства. Он зая-

вил Макрону, что это станет 
огромной наградой за 

терроризм, и напомнил, 
что до сих пор ни один 
палестинский чиновник, 
в том числе в палестин-

ской администрации, не 
осудил вторжение боеви-

ков на юг Израиля 7 октя-
бря 2023 года. 

Позиция или шантаж?

€1,6 млрд 

Рыбка в мутной воде

Биньямин Нетаньяху 

Еще один 
фактор

 напряжения 

А КОМУ…



ЗЕЛЕНЫЙ ЗЕЛЕНЫЙ 
ПРОРЫВ ПРОРЫВ ПРОРЫВ 

НА МОРЕ
157 ГВт

Баку демонстрирует твердую приверженность энерге-
тическому партнерству и анонсирует реализацию ме-
га-инициатив по экспорту чистой энергии. Коридоры 

ее поставок в Европу из Азербайджана превраща-
ют нашу республику в зеленый мост между 

Востоком и странами Старого Света. 
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В роли регионального энергетического форпоста 

Чистая энергия пробивает путь 

Интегрированный проект от морских 
ветряных электростанций на Каспии до 
европейских потребителей рассчитан на 
поставки из республики в ЕС по дну Чер-
ного моря на первых порах 4 ГВт электро-
энергии, а в дальнейшем экспорт будет 
расти. В основе амбициозных планов под-
писанная в декабре позапрошлого года 
договоренность между Азербайджаном, 
Грузией, Румынией и Венгрией о страте-
гическом партнерстве по строительству 
подводного электрического кабеля Black 
Sea Energy протяженностью 1195 км.
Азербайджан превращается в надежного 
поставщика для европейских партнеров в 
рамках энергетического коридора Каспий 

– ЕС, комментирует ВИЭ-прорыв Баку де-
путат ММ и эксперт Вугар Байрамов. 
– Вследствие реализации международ-
ных проектов транспортировки чистой 
энергии республика выступила в роли 
регионального форпоста энергетического 
прогресса. В том числе благодаря устой-
чивому росту внутреннего произ-
водства и экспорта электроэнергии. 
Все это говорит о приверженности 
глобальным целям устойчивого 
развития по улучшению благососто-
яния людей и достижению приори-
тетных климатических задач. 
Баку – не только ключевой 
участник мегапроектов по 

экспорту чистой энергии, наша страна 
прилагает максимум усилий для пере-
стройки своей энергосистемы, – говорит 
В.Байрамов.
– Сейчас во многих странах мира ВИЭ 
покрывают собственное потребление, а 

излишки домохозяйства продают госу-
дарству. Такой подход откроет нам 
доступ к более дешевой энергии в 
дополнение к росту ее внутреннего 
производства и уменьшению за-

трат. Однако для этого потребуется 
постепенный переход к интегри-

рованной инфраструктуре 
на уровне местных домохо-
зяйств.

Конечно, переход к альтернативным 
источникам происходит не ради самой 
трансформации, а борьба с изменени-
ем климата – не единственная цель. 
Приоритеты альтернативной энергии 
в Азербайджане органично сочетаются 
с мировой зеленой повесткой. Но это 
не какое-то отдельное направление. 
Глобальный тренд долгосрочной зеле-
ной трансформации учитывает планы 
энергетического перехода ненефтяных 
отраслей. Так что чистая энергия ста-
нет плацдармом устойчивого роста и 
рациональных подходов к потребле-
нию и экспорту природного топлива, 
– резюмировал наш собеседник.

Встреча пролила свет на готовность европей-
ского объединения к партнерству в области 
энергетики. Оно охватывает доступные, ста-
бильные и безопасные поставки природного 
газа, продвижение возобновляемых источ-
ников энергии, энергоэффективность, про-
изводство водорода и сокращение вредных 
выбросов. По словам министра энергетики 
Пярвиза Шахбазова, проекты зеленых энер-
гетических коридоров Каспий – Черное море 
– Европа, а также Центральная Азия – Азер-
байджан и Азербайджан – Грузия – Болгария 
закладывают фундамент диверсификации 
европейских энергопоставок. 
Амбициозный настрой выстраивается на воз-
можностях нашей республики. Технический 
потенциал Азербайджана в сфере возоб-
новляемых источников энергии составляет 
135 ГВт на суше и 157 ГВт в море. Внуши-
тельные ресурсы укрепляют ведущую роль 
республики в процессе перехода Большой 
Евразии на чистую энергию посредством 
зеленых коридоров. 
Ждать осталось недолго: уже через несколь-
ко лет, ориентировочно к 2030 году, Азер-
байджан планирует производить 7 ГВт из 
возобновляемых источников, при этом 5 ГВт 

чистой энергии потенциально 
пойдет на экспорт, укрепляя его 
позиции энергетического хаба и 
важнейшего звена зеленых энерго-
коридоров. Для этого прямо сейчас 
готовится технико-экономическое 
обоснование транспортно-энергети-
ческого маршрута Азербайджан-Гру-
зия-Европа (Black Sea Energy).
Одновременно ведется разработка проек-
та экспортного коридора из Азербайджан 
в соседнюю Турцию общей мощностью 
1 ГВт. Эта зеленая транспортно-энергети-
ческая магистраль предполагает поставки 
чистой энергии в Турцию и Европу через 
Нахчыван: в рамках проекта уже подписа-
на путеводная карта действий между ОАО 
«Азерэнержи» и турецкой TEİAŞ. Как уже 
говорилось, подписано межгосударственное 
соглашение по созданию коридора Цен-
тральная Азия – Азербайджан, и в ближай-
шее время начнется подготовка ТЭО проек-
та. По словам министра энергетики Парвиза 
Шахбазова, объединение энергосистем 
Азербайджана, Узбекистана и Казахстана 
является стратегически и исторически 
важным проектом.

Вугар Байрамов

Технический
потенциал

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

Новые подроб-
ности растущей 

роли Азербайджана 
в энергетической 

безопасности Европы 
прояснились по итогам 

значимого события. В 
первых числах апреля 

главный город нашей 
страны принял мини-
стерские заседания 

Консультативного 
совета Южного газо-
вого коридора и Кон-
сультативного совета 
по зеленой энергети-
ке, прошедшие с уча-
стием представителей 
24 стран мира. 
В рамках этой встречи 
Азербайджан и страны 
Центральной Азии догово-
рились о начале 
первого этапа 
строитель-
ства зеленой 

транспортно-энергетиче-
ской магистрали. 
При поддержке двух ве-
дущих азиатских банков 
Баку, Астана и Ташкент 
подписали меморандум 
между энергетическими 
ведомствами трех стран. 
Долгожданный документ 

предусматривает 
сотрудничество 

в области 
подготовки 
технико-эко-
номического 
обоснования 
проекта по 

объединению 
энергетиче-

ских систем для 
реализации Ка-

спийского зеленого 
энергети-

ческого 
коридо-
ра. 

ГОТОВИТСЯ ПРОЕКТ 
ЭКСПОРТНОГО КОРИДОРА 

ИЗ АЗЕРБАЙДЖАН 
В ТУРЦИЮ 

ОБЩЕЙ МОЩНОСТЬЮ

1 ГВт

Азербайджана

НА СУШЕ

135  ГВ
т
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МУЗЕИ ДОЛЖНЫ ПОПОЛНЯТЬ СВОИ ФОНДЫ, ОЦИФРОВЫВАТЬ СВОИ КОЛЛЕКЦИИ И ГЛУБЖЕ ИЗУЧАТЬ ИХ, РАБОТАТЬ С ЗАРУБЕЖНЫМИ СПЕЦИАЛИСТАМИ, РАЗВИВАТЬСЯ И БЫТЬ ИНТЕРЕСНЫМИ ПУБЛИКЕ

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

В век цифровых технологий и стремительных перемен музеи все чаще оказываются перед вызовом: как сохра-
нить интерес общества и привлечь молодое поколение? Тем не менее, бакинские музеи продолжают оставаться 
не только хранителями культурного наследия, но и площадками для диалога, творчества и вдохновения.

Каждый 
музей мо-

жет совер-
шенство-
вать свой 

профиль 
и стать 

центром 
культур-

но-образо-
вательной 

и научно-ис-
следова-

тельской 
базы, 

грамотно 
представ-
лять свои 

коллекции, 
сотрудни-

чать с музе-
ями разных 

стран

Газета «Каспий» побеседовала с 
руководителями ряда столичных 
музеев, чтобы узнать, какие стра-
тегии они используют, каким 
видят будущее музейного дела в 
Азербайджане.

Амина МЕЛИКОВА, 
директор Азербайджан-
ского национального музея 
ковра:
– Одной из важнейших задач 
нашего музея является воз-
рождение и развитие искусства 
ковроткачества. Для этого был 
создан отдел традиционных 
технологий, где под руковод-
ством заслуженного художника 
Тарьера Баширова специалисты 
не только воссоздают музейные 
реплики исторических ковров, 
но и создают новые произве-
дения на основе современных 
авторских эскизов.
Важным аспектом работы музея 
является исследовательская 
деятельность. Опубликованные 
в местной и зарубежной прессе 
статьи, основанные на этих ис-
следованиях, способствуют рас-
пространению знаний о коврах 
как значимом элементе культур-
ного наследия Азербайджана.
Музей – это живой орган, кото-
рый должен эволюционировать. 
Мы живем в быстро меняющем-
ся мире, и музей, как культурное 
учреждение, не может оставать-
ся статичным. Чтобы оставаться 
актуальными, мы предлагаем 
различные образовательные 
программы. Они должны быть 
интересными и современными, 
чтобы привлекать как детей, так 
и взрослых. Во-вторых, важно 
подстраиваться под нужды об-
щества и транслировать инфор-
мацию в том формате, который 
сегодня актуален.
Одной из наиболее стабильных 
групп посетителей являются 
учащиеся – школьники, воспи-
танники детских садов и сту-
денты. Для детей предлагается 
широкий спектр услуг: экскур-
сии, мастер-классы, специаль-

ные программы. Музей также 
уделяет внимание социальной 
ответственности, организуя 
программы для людей с ограни-
ченными возможностями, что 
способствует развитию их твор-
ческих способностей.
За последние десять лет, с мо-
мента открытия музея в уни-
кальном здании, спроектирован-
ном австрийским архитектором 
Францем Янцем, к нам присо-
единилась новая группа посе-
тителей, среди которых много 
архитекторов. Однако наиболее 
динамичной является аудитория 
туристов.
Музей ковра активно адапти-
руется к современным тенден-
циям, внедряя коллаборации с 
современными художниками. 
В декабре прошлого года мы с 
гордостью представили новую 
коллекцию «Волшебный ковер» 
ювелирного дома Frey Wille, по-
священную азербайджанскому 
безворсовому ковру «вярни».
В рамках СОР29 наш музей орга-
низовал выставку современных 
молодых художников, посвя-
щенную экологии, в которой 
приняли участие как отечествен-
ные, так и зарубежные мастера 
из США, Мексики, Саудовской 
Аравии и России.
Прошлый год музей завершил 
блестящей выставкой дворцо-
вых ковров XVII-XVIII веков из 
частной коллекции гражданина 
США Амира Оскоуи. Она пре-
доставила уникальную возмож-
ность увидеть редкие образцы 
коврового искусства эпохи 
Сефевидов.
Сегодня мы наблюдаем воз-
рождение интереса 
к ковровому искус-
ству, и здесь стоит 
отметить дея-
тельность ООО 
«Азерхалча». Эта 
компания активно 
сотрудничает с 
современными худож-
никами, создавая новые 
композиции на основе 
традиционных. Мне осо-

бенно приятно наблюдать, что 
современные дизайнеры одеж-
ды и интерьера обращаются к 
ковру как к источнику вдохнове-
ния. В целом я предвижу очень 
светлое будущее бакинских 
музеев как через 20, так и спустя 
30 лет.

Ширин МЕЛИКОВА, 
директор Азербайджан-
ского национального музея 
искусств:
– Музеи поднимают актуальные 
вопросы своего времени и своей 
страны, посредством музеев 
проецируются месседжи. То есть 
они формируют самоидентифи-
кацию народа, представляя на-
циональное искусство прошлого 
и настоящего. Собственно, имен-
но эта миссия и является пер-
востепенной для нашего музея. 
Обладая ценнейшей коллекцией 
азербайджанского искусства, ох-
ватывающий богатый материал 
от археологии до современного 
искусства, мы показываем ис-
кусство Азербайджана с разных 
ракурсов. 
Во всем мире растет интерес к 
музеям и искусству, люди выста-

ивают очере-

ди, чтобы увидеть шедевры, пла-
тят за билеты большие деньги. 
Музеи сегодня становятся более 
ориентированными на зрителя, 
но не всегда. Коллекции, здания, 
атмосфера музейного простран-
ства – все это самоценно.
Задачи, стоящие перед музе-
ем, – сделать его узнаваемым, 
посещаемым, известным в мире, 
привлечь внимание к его кол-
лекциям, придать им широкую 
известность, поднять значи-
мость и престиж музея. В этом 
направлении и ведется работа в 
рамках наших возможностей.
Сейчас музей посещает много 
представителей подрастающего 
поколения, и это очень радует. У 
нас ведутся образовательно-раз-
влекательные программы для 
детей. Приходят дошколята, 
учащиеся школ, дети с особенно-
стями развития, дети-сироты и 
дети шехидов. 
Музей работает над тем, чтобы 
разные возрастные группы име-
ли возможность узнавать здесь 
что-то новое. У нас регулярные 
лекции – обычно их проводят 
сотрудники музея, но бывают и 
приглашенные лекторы. Прохо-

дят выставки азер-

Парзад 
Абдинова

У МУЗЕЕВ НАШЕГО ГОРОДА?

Мастер-классы

байджанских и зарубежных 
художников, обновляется по-
стоянная экспозиция. Словом, 
музей живет своей особенной 
жизнью. Мы, как музей ис-
кусств, объединяем все виды и 
направления искусства, поэто-
му у нас регулярно проводятся 
концерты классической и 
народной музыки, кинопока-
зы, театральные постановки. 
Для этого мы сотрудничаем 
с Государственной филар-
монией, Международным 
центром мугама и отдельными 
музыкантами, а также с Теа-
тром оперы и балета, Русским 
драматическим театром.
Музеи должны пополнять 
свои фонды, оцифровывать 
свои коллекции и глубже 
изучать их, работать с зару-
бежными специалистами, 
развиваться и быть интерес-
ными публике. Каждый музей 
может совершенствовать свое 
направление, свой профиль и 
стать центром культурно-об-
разовательной и научно-ис-
следовательской базы, уметь 
грамотно представлять свои 

коллекции, сотрудничать с 
музеями разных стран.

Парзад АБДИНОВА, 
директор Дома-музея 
Саттара Бахлулзаде:
– Основная миссия нашего 
музея – популяризация жиз-
ни и творчества народного 
художника Азербайджана, 
выдающегося мастера Сатта-
ра Бахлулзаде, исследование 
его многогранного творче-
ства, публикации результатов 
исследований, сохранение и 
сбор материалов, связанных 
с художником, а также про-
ведение выставок, посвящен-
ных его жизни и творчеству.
Каждая эпоха порождает 
свои актуальные темы, на-
правления, формы их пода-
чи. Музеи должны стараться 
адаптироваться к быстро 
меняющемуся миру, но это 
очень сложно, особенно для 
маленьких музеев и музеев 
узкой специализации. Вызо-
вы в основном связаны с раз-
витием технологий – сегодня 
посетителю нужны новые, 
неординарные формы пода-
чи информации. Однако это 
связано с финансированием, 
так как подразумевает закуп-

ку оборудования 
и создание 

специ-
альных 
программ, 
требующих 
привлече-
ния специ-
алистов 
разного 
профиля.

В среде 
посети-
телей 
музеев 
прои-
зошли 

се-
рьез-
ные 
пе-
ре-

ме-
ны. 

Если 
ранее му-

зеи узкого профиля 
были интересны 
только для специ-
алистов, то теперь 
должны учитывать-
ся представители 
всех социальных 
слоев и возрастов. И 
у каждого из них свои запро-
сы и ожидания. В последние 
годы к нам все чаще приходят 
иностранные туристы, пред-
ставители дипломатического 
корпуса. А что касается рабо-
ты с молодежной аудиторией, 
у нас проводятся экскурсии 
для школьников и студентов. 
Кроме того, мы организуем 
разные мероприятия, иногда 
совместно с учебными заве-
дениями. Также в расчете 
на молодежь подготовлена 
печатная продукция (путе-
водитель, каталог, наборы 
открыток), которая пропаган-
дирует не только творчество 
художника, но и сам музей.
В качестве совместных проек-
тов можно отметить создание 
образа Саттара Бахлулзаде 
с помощью компьютерной 
графики молодым художни-
ком Э.Аслановым, совмест-
ный интерактивный проект 
с Центром развития детей 
и молодежи №3, создание 
настольных календарей, 
подготовленных различными 
коммерческими структурами 
и посвященных творчеству 
художника. Создан и под-
держивается интернет-сайт 
дома-музея, его страницы в 
социальных сетях.
Посетители идут в музеи в 
первую очередь для того, 
чтобы увидеть экспонаты в 
натуральном виде. Чем боль-
ше редких, уникальных экс-
понатов, тем больше посеща-
емость музея. Поэтому очень 
важно закупать новые экспо-
наты. Также для популяриза-
ции необходима совершенно 
иная подача информации, 
внедрение в экспозицию 
самых современных форм 
технологических новшеств.

Гюнай АЛИЕВА, 
директор Дома-музея 
Леопольда и Мстислава 
Ростроповичей:
– Основная миссия Дома-му-
зея Леопольда и Мстислава 
Ростроповичей заключается в 
сохранении и передаче будущим 
поколениям богатого наследия 
выдающихся музыкантов – отца 
и сына Ростроповичей, а также 
популяризации их творчества и 
деятельности на международ-
ном уровне. Важной частью этой 
миссии является проведение 
регулярных исследований с 
целью сбора уникальных экс-
понатов, связанных с жизнью и 
творчеством этих выдающихся 
личностей. 
Стремительное развитие тех-
нологий не обошло стороной и 
музейную сферу. Сегодня мно-
гие крупные музеи мира исполь-
зуют достижения современных 
технологий – от интерактивных 
экранов и 3D-моделей экспо-
натов до виртуальных туров и 
онлайн-платформ, что позволя-
ет посетителям взаимодейство-
вать с экспозицией, не только 
наблюдая, но и непосредственно 
участвуя в процессе. Однако 
музеи с ограниченным бюд-
жетом, такие как Дом-музей 
Ростроповичей, сталкиваются 
с трудностями при переходе на 
подобный формат. Несмотря 
на все препятствия мы активно 
используем возможности соц-
сетей, организуем фестивали, 
конкурсы, акции, интересные 
выставки и концерты.

Основная часть аудитории 
нашего музея – представители 
среднего и старшего поколения. 
Чтобы привлечь молодежь, мы 
активно продвигаемся в соци-
альных сетях, проводим инте-
ресные интерактивы и делимся 
мультимедийным контентом, 
который позволяет глубже 
погрузиться в тематику.
Развитие цифровых технологий 
сыграло важную роль в расши-
рении музейной аудитории. 
Учитывая, что молодое поколе-
ние ориентировано на компью-
теры и смартфоны, внедрение 
интерактивных и виртуальных 
туров способствует росту их 
интереса. 
Сегодня наш музей активно 
развивает сотрудничество со 
школами, организует образова-
тельные программы, семинары 
и мастер-классы, способствуя 
просвещению учащихся. Про-
водились мастер-классы, ори-
ентированные на молодежь и 
посвященные современным 
форматам (дизайн игр, компо-
зиторство, режиссура и т.д.).
Для развития музеев крайне 
важно наличие прочной матери-
ально-технической базы и ква-
лифицированных кадров. Это 
включает не только соответству-
ющее образование, но и знание 
иностранных языков, навыки 
работы с современными техно-
логиями и ряд других ключевых 
компетенций. Уверена, что в 
ближайшие десятилетия все это 
будет играть решающую роль в 
развитии музейной сферы.

Ширин 
Меликова

Амина 
Меликова Гюнай 

Алиева

ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ



Об ужесточении условий потреби-
тельского кредитования денежные 
власти говорят с прошлого года. Все 
это время в банковском секторе про-
должалась политика более строгих 
стандартов предоставления средств 
для всех категорий населения, вклю-
чая кредитные карты. Причем уси-
ление консервативных подходов, по 
утверждению ЦБА, выражалось преи-
мущественно подорожанием заемных 
средств. 
Но даже несмотря на бдительность и 
более жесткий формат отношений с 
заемщиками, спрос на потребитель-
ские кредиты и банковский кредит-
ный пластик продолжил расти. За 
год на начало февраля долги всех 
заемщиков увеличились еще на 0,1% 
и составили 27 млрд 514,7 млн ма-
натов. Особенно впечатляют темпы 
прироста розничного кредитования. 
Потребительская задолженность 
банкам увеличилась за это время на 
31% и достигла 8 млрд 551,7 млн AZN. 
Хотя банки в последнее время и не 
проявляют интереса к долгосрочному 
кредитованию жилья на собственные 
средства, оно увеличилось на 15,4% 
благодаря государственной ипотеке. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ ЦИФРЫ? 
Наши потребители продолжают ак-
тивно брать в долг. Основная интрига 
заключается в том, что происходит 
это на фоне подорожания заемных 
средств. К началу марта средняя го-
довая процентная ставка по новым 
кредитам в национальной валюте 
даже превысила 18%. Процентные 
ставки по потребительским кредитам 
в Азербайджане продолжают расти 
по причине разросшихся кредитных 
портфелей банков, говорит эконо-
мист Рашад Гасанов. На повыше-
ние стоимости кредитов влияют и 
подросшие ставки по депозитам. 
По оценке эксперта, еще два года на-
зад доходность по срочным вкладам в 
национальной валюте была на уровне 
5-6%, а по долларовым вкладам не 
превышала 1-2%. Однако сегодня 
она удвоилась и втрое превысила 
страхуемый лимит по депозитам в 
иностранной валюте. Такое приводит 
не только к подорожанию заемных 
средств, но и к росту количества неза-
щищенных инвалютных сбережений. 
Ведь по действующему законодатель-
ству страхованию подлежат долларо-
вые вклады с доходностью не больше 
2,5%, а по вкладам в национальной 
валюте страхуемый лимит не превы-
шает 12,5%. Подорожание депозитов 
нежелательно из-за повышения 
ставок по кредитам для реального 
сектора экономики и производствен-
ной сферы. Помимо прочего, растут 
портфели «плохих» долгов. 
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

ФИНАНСЫ

Совсем не случайно в январе этого 
года Центробанк расставил акцен-
ты. Главный банк заявил о планах 
по укреплению денежно-кредитной 
политики, включая расширение 
устойчивых финансовых инстру-
ментов. Среди них – запущенный 
с марта механизм макропруденци-
ального контроля для снижения ри-
сков финансовой системы. К этому 
шагу побуждает высокая динамика 
роста кредитования, а также ситу-
ация с финансовой устойчивостью 
местного банковского сектора, гово-
рится в заявлении регулятора.
– Подобные макропруденциаль-
ные лимиты обычно вводятся для 
сдерживания роста закредитован-
ности, – считает депутат ММ и 
эксперт Вугар Байрамов. – Так 
что в новом финансовом цикле 
Центробанк демонстрирует 
намерение навести порядок 
в сфере банковского креди-
тования. 

Кроме того, с прошлого года глав-
ный банк практикует эффективную 
международную практику агентско-
го банкинга. Для этого уже разра-
ботана правовая база с изменением 
«Правил управления кредитными 
рисками банков». В Центробанке 
уверены, что модель предсказания 
финансового поведения заемщиков 
увеличит возможности банков 
кредитовать индивидуальных 
предпринимателей и население 
на основании прогнозируемых до-
ходов. 
Все это в итоге должно снизить 
уровень рисков. По заявлению гене-

рального директора ЦБА Ша-
хина Махмудзаде, денежные 
власти планируют новые 
правила регулирования в 

сфере потребитель-
ского кредитования. 
Так что, судя по 
всему, меры будут 
продолжены.

В свете происходящего, 
говорит экономист 
Фикрет Юсифов, 
необходимо прежде 
разобраться в причинах 
проблемного кредитова-
ния. Эксперт предлагает 
обратить внимание на 
деятельность недобро-
совестных небанковских 
кредитных организаций 
(НБКО): 
– Случается, небанков-
ские кредитные орга-
низации выставляют 
финансовые ловушки. 
Чаще всего они замани-
вают финансово негра-
мотных граждан. Ссуды 
таких учреждений 
выдаются под высокий 
процент –  у людей 
фактически вымогают 
деньги. А граждане бе-
рут долги в банках, не 
рассчитав своих финан-
совых возможностей. 
К сожалению, во мно-
гих случаях возникают 
проблемы с погашени-
ем займа. Еще одной 
проблемой, связанной 
с погашением кредит-

ной задолженности, 
выступают высокие 
процентные ставки. 
Отдельного внимания 
заслуживают граби-
тельские проценты по 
кредитам НБКО. Я счи-
таю, решение закрыть 
такие организации 
было бы правильным. 
Ставки по банковским 
кредитам и без того 
высоки, а нужны ли 
нам структуры, про-
дающие деньги еще 
дороже?
И, кстати, если гово-
рить о проблемной 
задолженности, нужно 
понимать, что кредит – 
это долг. Долги не всег-
да выплачиваются, по 
самым различным при-
чинам. Вы не найдете 
такой кредитной ор-
ганизации или банка, 
где бы не было просро-
ченной задолженности. 
Поэтому кредитные 
риски по потребитель-
скому портфелю нахо-
дятся под вниманием 
Центробанка. 

Продолжаем брать в долг

ДЕНЬГИ ЛЮБЯТ СЧЕТ, ДЕНЬГИ ЛЮБЯТ СЧЕТ, 
А НЕ РИСКИ А НЕ РИСКИ 

Фикрет Юсифов

Нынешний год начался 
с планов Центробанка 
по укреплению денеж-
но-кредитной полити-
ки. С марта регулятор 
задействовал комплекс 
превентивных мер для 
снижения рисков фи-
нансовой системы и, 
судя по всему, продол-
жит курс на усиление 
контроля в сфере бан-
ковского кредитования. 

ЗА ГОД ДОЛГИ 
ВСЕХ ЗАЕМЩИКОВ 

УВЕЛИЧИЛИСЬ 
ЕЩЕ НА

ПОТРЕБИТЕЛЬСКАЯ 
ЗАДОЛЖЕННОСТЬ 

БАНКАМ 
УВЕЛИЧИЛАСЬ НА 

0,1%
31%

Проблемные кредиты
В НОВОМ 
ФИНАНСОВОМ 
ЦИКЛЕ ЦЕНТРОБАНК 
ДЕМОНСТРИРУЕТ 
НАМЕРЕНИЕ НАВЕСТИ 
ПОРЯДОК В СФЕРЕ 
БАНКОВСКОГО 
КРЕДИТОВАНИЯ
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НИКА АСТРАЛЕВА 

АГРОПРОМ

Составляющие успеха 
картошки просты: ее не-
сложно выращивать, и она 
универсальна. Овощ легко 
адаптируется к разным 
климатическим условиям 
и не требует особой забо-
ты, что делает ее незаме-
нимой в системе прод-
безопасности. 

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ ОВОЩ
Картофель используют в 
качестве корма сельскохо-
зяйственным животным, 
для производства крахма-
ла, замороженного карто-
феля-фри, пюре быстрого 
приготовления. Из этого 
овоща можно пригото-
вить огромное количество 
вкусных и питательных 
блюд, поэтому он является 
обязательной составляю-
щей продовольственной 
корзины. 
Мировое производство 
картофеля – более 360 
миллионов тонн, но этого 
не всегда хватает для по-
крытия растущего спроса. 
Он фиксируется в Азии, 
Африке и Латинской Аме-
рике. В развитых странах 
эта культура также не 
сдает позиций, особенно 
в переработанном виде. 
При этом прогнозируется, 
что рынок переработан-
ного картофеля вырастет 
на $48,7 млрд с 2025 по 
2029 год. На сегодняш-
ний день лидеры произ-
водства – Китай, Индия, 
Украина, США и Россия. 
В последние годы многие 
государства, в том числе 
РФ, начали расширять 
посевные под картофель, 
чтобы справиться с дав-
лением рынка и повысить 
урожайность. 

РЯД ФАКТОРОВ 
ПОДОРОЖАНИЯ
Отечественных потре-
бителей больше волнует 
внутренняя ситуация с 
сельхозпродукцией, и они 
внимательно отслеживают 

цены на картофель. Но в 
последнее время они не 
особо радуют. Подоро-
жание началось в начале 
года и продолжилось в 
марте. Сейчас его стои-
мость может составлять 
порядка двух манатов за 
кило, а цена за молодой 
картофель – достигать 
пяти манатов. Но многое 
зависит от места покупки: 
на рынках цены обычно 
чуть ниже, чем в сто-
личных супермаркетах. 
Как отмечают эксперты, 
причины подорожания 
кроются в ряде факто-
ров: имевшиеся запасы 
подошли к концу рань-
ше обычного, урожай 
оказался недостаточно 
обильным, а импорт – 
ограниченным. Импор-
теры сократили объемы, 
рассчитывая заработать 
больше на ограниченном 
количестве товара. И пе-
рекупщики продают его 
по более высоким ценам. 
К тому же бизнес опаса-
ется ввозить продукцию 
перед поступлением но-
вого урожая, так как цена 
может резко снизиться. 
Но все же основная причи-
на – дефицит внутреннего 
производства. Нам нужно 
гораздо больше картошки, 
чем выращивается. Еже-
годная потребность в ней 
– порядка 1,5 миллиона 
тонн, тогда как в прошлом 
году в Азербайджане со-
брали лишь 930 тысяч. А 
это на 8,2% меньше пока-
зателя 2023 года. Согласно 
данным Госкомстата, за 
январь-ноябрь 2024 года в 
республику импортирова-
но на 20% меньше карто-
феля, чем раньше. Импорт 
тоже упал, но уже на 32%. 
Снизилась также стои-
мость приобретенного и 
проданного картофеля на 
20% и 33,7% соответствен-
но. По мнению специали-
стов, из России его приво-
зить уже невыгодно – он и 
там существенно подоро-
жал. 

Как известно, самый по-
пулярный в Азербайджане 
картофель родом из Гяда-
бейского района, поэтому 
мы решили опросить не-
скольких фермеров из этого 
района, что же происходит 
на местном рынке этой 
сельхозкультуры. 
Наши респонденты отмети-
ли, что в регионе картофеля 
с каждым годом выращи-
вают все меньше. Семена, 
завозимые из других стран, 
зачастую низкого каче-
ства – чаще всего это 2-3-я 
репродукция, не дающая 
хорошего урожая. В резуль-
тате заниматься выращива-
нием картофеля становится 
невыгодно, вот фермеры и 
переходят на другие куль-
туры. В самом районе еще 
недавно этот овощ можно 
было приобрести по 0,5 ма-
ната за кило, а сейчас уже 
за манат. Тарифы диктует 
рынок, и регулируются они 
соотношением спроса и 
предложения. Впрочем, не 

стоит забывать и о накрутке 
перекупщиков и торговых 
сетей. 
Аграрные эксперты отмеча-
ют, что рост цен обусловлен 
рядом факторов: это и за-
траты на топливо, и труд, и 
коммунальные услуги. Они 
уверены, что на стоимость 
влияет и отсутствие надле-
жащих условий хранения. 
Чересчур дорогие склад-
ские помещения далеко не 
всем сельчанам по карману. 
А те, кто хранит товар на 
складах, естественно, закла-
дывают в цену расходы на 
хранение и логистику. 
Экономисты отмечают, что 
падение внутреннего про-
изводства может привести 
к уязвимости продоволь-
ственной системы. Нужно 
стимулировать местного 
производителя, снижать 
зависимость от импорта и 
развивать систему хране-
ния.
Впрочем, например, в Гя-
дабее, по словам тамошних 

жителей, с хранением осо-
бых сложностей не возни-
кает. Данную культуру там 
выращивают не один год, а 
часто и не одно поколение 
семьи, так что у многих 
имеются погреба на 5-15 
тонн. Однако хранить там 
в последнее время просто 
нечего. Проблем добав-
ляют болезни растений, с 
которыми сложно бороться: 
препараты нередко неэф-
фективны, ну а нестабиль-
ная погода лишь ухудшает 
ситуацию. 
Картофель – не просто про-
дукт питания, а стратегиче-
ски важная культура, поэто-
му так важно стимулировать 
фермеров к ее выращива-
нию. Для этого нужны не 
только субсидии, но и созда-
ние надлежащих условий: 
качественный посадочный 
материал, льготное кредито-
вание, обучение, доступные 
хранилища. Это позволит 
избежать дефицита и резких 
скачков цен в будущем. 

Картофель занимает важное место в 
рационе миллионов людей по все-
му миру и является одним из са-
мых востребованных овощей 
в Азербайджане. Что сейчас 
происходит на глобальном 
и внутреннем рынке и с чем 
связан рост цен на него?

ДЕФИЦИТ КАРТОФЕЛЯ ОБУСЛОВЛЕН НИЗКИМ КАЧЕСТВОМ ПОСАДОЧНОГО МАТЕРИАЛА 

ФЕРМЕРЫ ТЕРЯЮТ ИНТЕРЕС
К ВТОРОМУ ХЛЕБУ

Ежегодная 
потребность 

в картофеле в стране
В прошлом 

году собрали 

в Азербайджане

Мировое 
производство 

картофеля – более

Импорт 
упал на

1,5 
млн тонн

32% 

360
млн тонн

тыс. тонн
930

С каждым годом меньше



СУХОФРУКТЫСУХОФРУКТЫ
ВМЕСТО ЧИПСОВВМЕСТО ЧИПСОВ
Избыточный вес – проблема 
медицинская и эстетическая, 
причем как для взрослых, 
так и для детей. Пухлых ре-
бятишек нередко дразнят 
сверстники и они страдают 
от комплексов. Это может 
привести к нарушению 
психики: депрессия, психо-
соматические заболевания, 
булимия. А еще лишний 
груз чреват риском возник-
новения сахарного диабета, 
проблемами с сердцем, со-
судами и многими другими 
негативными последствиями 
для здоровья. Чтобы их избе-
жать, надо подходить к делу 
комплексно – приобщать де-
тей к спорту и правильному 
питанию. 

КАЖДЫЙ ДЕНЬ 
ПО ПОРЦИИ ИЗЮМА
UNICEF еще несколько лет 
назад призывал уделить 
особое внимание этому, 
включив вопрос здорового 
питания в образовательный 
куррикулум. Многие школь-
ники пренебрегают завтра-
ком, едят очень мало фрук-
тов и еще меньше овощей, 
игнорируют молочную про-
дукцию. Зато в фаворитах 
– картофель-фри, по-
луфабрикаты, муч-
ное и сладкое. 
Одну из 
ключевых 
ролей в 

формировании правиль-
ных пищевых привычек 
играет школа, ведь дети 
проводят там немало вре-
мени. В связи с этим Агент-
ство продбезопасности 
Азербайджана реализует 
проект, направленный на 
популяризацию культуры 
здорового питания среди 
учащихся общеобразова-
тельных школ страны. Для 
его реализации Министер-
ство науки и образования 
отобрало 10 школ, в проект 
включено около 2400 уче-
ников начальных классов. 
В рамках инициативы 
каждый из них будет еже-
недельно получать порцию 
изюма в индивидуальной 
упаковке.
Выбор этого сухофрукта 
неслучаен – это богатый 
источник железа, жизнен-
но важного элемента для 
детского организма. Желе-
зо способствует улуч-
шению работы мозга, 
участвует в регу-
ляции функций 
нервных, костных 
клеток, помогает 

предотвратить развитие 
анемии. Более того, изюм 
– натуральный источник 
энергии, который способ-
ствует повышению концен-
трации и успеваемости.
Дополнительно в рамках 
проекта в школах будут ор-
ганизованы просветитель-
ские и образовательные ме-
роприятия, посвященные 
принципам здорового, 
сбалансированного и 
достаточного питания. 
Главная цель програм-
мы – сформировать у 
детей полезные пи-
щевые привычки и 
научить их осознан-
ному выбору нату-
ральных, полезных 
продуктов. Это 
станет одной из 
важных составля-
ющих ежедневной 
заботы о своем 

здоровье. 
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С каждым годом в мире растет число детей с лишним весом и ожире-
нием. И Азербайджан – не исключение. Одна из основных причин 
– увлечение фастфудом и сладкой газировкой. Потому так важна 
пропаганда здорового питания среди подрастающего поколения. 
ЕЛЕНА МАЛАХОВА

КАЛОРИЙНОСТЬ 
БЛЮД ЗАВИСИТ 

ОТ ВОЗРАСТА

Лишний вес 
чреват риском 

возникновения 
сахарного диабета, 
проблемами 

с сердцем, сосудами 
и многими другими 

негативными 
последствиями 

ОТ 1 ДО 3
 ЛЕТ 

7-17 ЛЕТ  

ОТ 3 ДО 7 ЛЕТ 

ОТ 2300 

ДО 3000 ККАЛ  

Врач-эндокринолог, диетолог 
Саида Гарагурбанлы поде-
лилась с газетой «Каспий», как 
научить ребенка правильно пи-
таться:
– Формирование пищевых при-
вычек начинается в семье. Да, 
детские сады и школы играют 
важную роль, но именно дома 
закладываются первые вку-
совые ориентиры. И если 
родители сами питаются не-
правильно, не стоит ждать, 
что ребенок будет вести 
себя иначе. Устойчивые 
привычки, сформирован-
ные в детстве, остаются 
с человеком на всю 
жизнь. Очень важно со-

блюдать режим 
питания, избегать постоянных пе-
рекусов, подавать пример своими 
собственными действиями, при-
общать ребенка к приготовлению 
еды, объяснять пользу тех или 
иных продуктов. Не стоит застав-
лять его есть, если он не голоден. 
А еще необходимо следить за каче-
ством продуктов и по возможности 
избегать покупки готовой низкока-
чественной еды.
Ребенка нужно научить правильно 
питаться не только дома, но и вне 
его: можно брать еду с собой или 
выбрать полезные блюда в кафе 
или школьной столовой. Это осо-
бенно важно, когда он начинает са-
мостоятельно принимать решения.

Что касается об-
разовательных 
учреждений, то 
здесь, как говорит 
С.Гарагурбанлы, 
питание должно со-
ответствовать ряду 
важных критериев. 
Во-первых, продукты, 
входящие в состав 
меню, должны быть 

гипоаллергенными. 
Во-вторых, само меню 

формируется на основе 
госстандартов. Идеальная 

ситуация – когда школь-
ное питание организовано 

правильно: сбалансированно, 
полезно и при этом доступно. Не 

все семьи имеют возможность при-
обретать дорогостоящие продукты, 
именно потому так важно, чтобы 
школьное меню учитывало и 
этот фактор. 
Для каждой возрастной 
группы разработаны 
свои нормы потребле-
ния калорий и пита-
тельных веществ. В дет-
садах питание должно 
быть щадящим: допу-
скается только варка, 
приготовление на 
пару, запекание 

и тушение. Меню должно быть 
разнообразным, включать белки, 
жиры, углеводы, витамины и ми-
кроэлементы. Калорийность блюд 
зависит от возраста: от 1 до 3 лет 
– около-1400 килокалорий в сут-
ки, от 3 до 7 лет – 1800. В 7-17 лет 
энергетическая ценность рациона 
должна составлять от 2300 до 3000 
ккал в сутки в зависимости от воз-
раста. В меню обязательно присут-
ствие молочных, мясных, рыбных 
и яичных блюд, овощей, фруктов, 
орехов, растительного масла. Важ-
но, чтобы кулинарная обработка 
продуктов сохраняла максимум 
полезных веществ: предпочтение 
отдается варке, запеканию и готов-
ке на пару.  
В школьных буфетах следует прода-
вать только свежие, качественные 
продукты. Необходимо ограничить 
продажу сладкой газировки, фаст-
фуда, чипсов, кукурузных палочек 

и продуктов с высоким содержа-
нием соли, сахара, насыщенных 
жиров и химических добавок. 
И самое главное: школа и 

семья должны работать в 
тандеме. Если ребенок в 

школе съел что-то полез-
ное, а дома его кормят 
вредной пищей, особого 
эффекта не будет. 

    1400 

КИЛОКАЛОРИЙ 

В СУТКИ

1800 
КИЛОКАЛОРИЙ 

В СУТКИ

В СУТКИ

Режим питания

Твое школьное меню

Саида Гарагурбанлы 



Это случилось 5 апреля, 
а уровень ее воздействия 
составил 5-6 баллов 
по 9-балльной шкале. 
Кроме того, три дня на-
зад планета пережила 
магнитную бурю уровня 
G1-G2, что соответ-
ствует средней степени 
космической бури. Об 
этом сообщили ученые 
лаборатории солнечной 
астрономии Института 
космических исследо-
ваний РАН, спрогнози-
ровавшие ранее повы-
шение геомагнитного 
фона.
Впереди нас ожидает 
еще как минимум две 
довольно сильные маг-
нитные бури, которые 
достигнут Земли 
22 и 24 апреля.
Как рассказали в Ша-
махинской астрофизи-
ческой обсерватории 
имени Н.Туси, сейчас 
мы находимся в 25-м 
солнечном цикле, кото-
рый начался в декабре 
2019-го. Пик его ак-
тивности ожидается в 
нынешнем году, когда 
на Солнце может обра-
зоваться до 115 пятен. 
«За сутки до основного 
удара, – делятся ученые, 
– как правило, бывают 
незначительные гео-
магнитные колебания. 
Причиной этого явле-
ния становятся серии 
солнечных вспышек, ко-
торые по отдельности не 
представляют большой 
угрозы, но в совокупно-
сти формируют непре-
рывную цепь взрывов, 
выбрасывающих в кос-
мос огромные объемы 
плазмы».
А вот о том, как это 

обстоятельство может 
повлиять на здоровье 
человека, наш корре-
спондент побеседовал 
с профессором кафе-
дры физиотерапии 
и медицинской 
реабилитации 
Азербайджанского 
медицинского уни-
верситета доктором 
медицинских наук 
Садагат Гусейновой.

СОВПАДАЕТ 
С РИТМОМ СЕРДЦА
l Что может сделать 
геомагнитная буря с 
людьми?
l Эффекты на молеку-
лярном уровне включа-
ют снижение концен-
трации холестерина и 
триглицеридов в крови, 
а также увеличение 
концентрации гормона 
роста и пролактина. 
Магнитные бури влияют 
как на микро-, так и ма-
кроциркуляцию в кро-
вотоке и могут сопро-
вождаться болезненной 
реакцией на свет и/или 
громкие звуки, болью 
в суставах, бес-
сонницей или, 
наоборот, 
повышен-
ной сон-
ливостью, 
раздражи-
тельностью, 
слабо-

стью, плохим общим 
самочувствием.
l Но в научном сооб-
ществе нет консен-
суса по поводу того, 
влияют ли вспышки 
на здоровье челове-
ка.
l Да, доказательная ме-
дицина до сих пор ста-
вит под сомнение, что 
они могут сказываться 
на здоровье, поскольку 
изменения в космиче-
ской погоде слишком 
отдаленные и оказыва-
ют на человека гораздо 
меньшее влияние, чем, 
например, ежедневная 
физическая нагрузка.
Однако, по мнению 
физиков, астрономов и 
астрофизиков, клетки 
тела человека имеют 
определенный электри-
ческий заряд и реаги-
руют на смену космиче-
ской погоды. Поэтому 
если частота колебаний 
геомагнитного поля 
составляет 1-2 секунды, 
что совпадает с ритмом 
сердечных сокращений, 
у людей с патологиями 

сердца и сосудов 
может ухудшиться 

самочувствие. 
Возможно, этим 
и объясняется, 
почему порядка 
70% инсультов, 

инфарктов и 
гиперто-

нических кризов проис-
ходит во время магнит-
ных бурь. 

ДОКАЗАНО ПРАКТИКОЙ
l Это подтверждает 
и ваша врачебная 
практика?
l Конечно, мы дей-
ствительно наблюдаем 
рост числа пациентов с 
сердечно-сосудистыми 
заболеваниями и резки-
ми скачками артериаль-
ного давления. Кроме 
того, вспышки на Солн-
це влияют на людей с 
депрессивными и асте-
ническими расстрой-
ствами. Кроме того, это 
подтверждают и ре-
зультаты исследований 
азербайджанских уче-
ных, которые показали, 
что в годы повышенной 
солнечной активности, 
которые проявляются 
через каждые 12 лет, де-
мографические показа-
тели меняются – увели-
чивается число смертей 
от инфарктов миокарда 
и инсультов. Особенно 
это опасно для уязви-
мых к таким изменени-
ям лиц с заболеваниями 
сердечно-сосудистой 
системы: магнитные 
возмущения могут про-
воцировать скачки ар-
териального давления, 
головные боли, наруше-
ние сна, эпилептические 
припадки, а также уве-
личивать риск инфар-
ктов и инсультов. 
К слову, 18 апреля в Те-
рапевтической клинике 
Медицинского универ-
ситета состоялась на-
учная конференция по 
диагностике и лечению 
мигрени, где врачебное 
сообщество обсуждало и 
эту проблему. 
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Ученые считают апрель самым сложным месяцем: вместо того 
чтобы быть умеренно теплым, он оказался очень щедрым на 
сильные магнитные бури. Одна из них, достигнув максимальной 
интенсивности, накрыла Землю буквально в первых числах.
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l Некоторые люди 
колебания магнит-
ного фона Земли 
инстинктивно вос-
принимают как угрозу 
жизни...
l И тому есть объясне-
ние: увеличение гормо-
нов стресса (кортизол и 
адреналин) ведет к спаз-
му сосудов и повышению 
давления. По данным 
специалистов, около 
75% населения планеты 
подвержены влиянию 
магнитных бурь. Среди 
молодежи негативную ре-
акцию на геомагнитные 
колебания испытывает 
10-20%, тогда как среди 
пожилых этот показа-
тель достигает 40%. Под 
воздействием магнитных 
волн в организме могут 
происходить изменения: 
замедляется капилляр-
ный кровоток, ткани 
начинают испытывать 
недостаток кислорода, 
а выброс адреналина 
приводит к сужению 
сосудов, что затрудняет 
кровообращение. Все это 
может спровоцировать 
бессонницу, вызвать 
тахикардию, запустить 
триггеры мигрени, обо-
стрить проблемы, связан-
ные с болезнями опор-
но-двигательного 
аппарата.
l Как укрыться 
от магнитных 
бурь?
l К сожалению, 
это невозможно: 
от магнитной 
бури нигде не 
спрячешься.

l Магнитную бурю 
нельзя предотвратить, 
невозможно спрятаться 
от нее, но ведь мож-
но, наверное, принять 
меры – установить 
устройства, защищаю-
щие уязвимое оборудо-
вание, или разработать 
стратегию регулирова-
ния нагрузки на орга-
низм?
l Да, конечно. Защититься 
от магнитной бури, хотя и 
в небольшой степени, все 
же можно. Для этого людям 
из группы риска необходи-
мо сократить физические 
нагрузки, обеспечить пол-
ноценный 8-часовой сон, 
избегать стресса, больше 
гулять на свежем воздухе, 
придерживаться привычно-
го режима приема лекарств, 
регулярно измерять арте-
риальное давление. Перед 
началом магнитной бури 
можно выпить одну таблет-
ку аспирина, чтобы снизить 
вязкость крови. 
Людям, страдающим голов-
ными болями и раздражи-
тельностью на фоне актив-
ности Солнца (как правило, 
женщинам), стоит принять 
валерьянку или любое 
другое натуральное успоко-
ительное средство. Также 

избежать негативных 
последствий в период 
геомагнитной актив-
ности поможет прием 

мелатонина – гор-
мона сна. А при 
сильном ухуд-
шении само-
чувствия стоит 
обратиться к 
врачу. 

Ни спрятаться, 
ни скрыться…



Сегодня социальные сети, мар-
кетплейсы и даже витрины магази-
нов порой демонстрируют изделия, 
которые только кажутся ценными: 
за внешним блеском может скры-
ваться обычная подделка. 
В то время как технологии стано-
вятся изощреннее, а подделки – 
все труднее отличимы, возникает 
главный вопрос: как защитить себя 
от обмана? Можно ли невооружен-
ным взглядом или с помощью на-
родных средств понять, настоящее 
перед вами золото или нет? 
Газета «Каспий» приоткрывает 
завесу мира драгоценностей, взяв 
интервью у ювелира Эльвина 
Абдуллаева, для которого золото 
стало не просто профессией, а де-
лом всей жизни.
l Действительно ли на рынке 
сегодня так много поддельно-
го золота? 
l На самом деле в наши дни под-
дельное золото встречается гораздо 
реже. Это связано, во-первых, с 
ужесточением проверок, а во-вто-
рых, покупатели стали более 
осведомленными и бдитель-
ными. То есть заниматься 
подделками стало не только 
опасно, но и невыгодно.
Тем не менее, полностью ис-
ключить мошенничество 
нельзя. В любой сфере 
находятся желающие 
обмануть, но это де-
лают, как правило, 
не профессиональ-
ные ювелиры. 

Настоящий мастер зарабатывает 
честным трудом и не станет риско-
вать своей репутацией ради сом-
нительной выгоды. Я сам ювелир, 
и моя профессия – дело всей моей 
жизни. Рисковать ею ради копеек 
не вижу смысла. Чаще в обмане 
замешаны люди со стороны – те, 
кто немного в чем-то разобрался и 
решил использовать свои жалкие 
познания в целях наживы. Но по-
купатели все чаще обращаются к 
проверенным специалистам.
l А какие подделки встреча-
ются чаще всего и как их пы-
таются замаскировать?
l Существует несколько типов 
подделок. Классический пример – 
пустотелые изделия с внутренним 
наполнением из свинца. Такие тех-
нологии довольно сложны, раньше 
их чаще использовали, сейчас по-
добное уже почти не встречается. 

По крайней мере, за послед-
ние семь лет мне ни разу 

не попался такой случай.
Обычно речь идет о 
привозных украшениях, 
которые внешне вы-

глядят как золотые, но 
не содержат золота 

вообще. А бывает, 
на изделии стоит 

проба, которая не 
соответствует со-

держанию драг-
металла в нем.

l Можно ли невоору-
женным глазом рас-
смотреть, что золото 
не настоящее? 
l Для человека без специ-
альной подготовки это 
практически невозможно. 
Тут важен опыт. Про-
фессиональный ювелир 
может распознать металл 
даже по весу – взяв из-
делие в руки, он сразу 
поймет, что перед ним 
– золото, серебро или би-
жутерия.
Кроме того, мы исполь-
зуем специальные ин-
дикаторы и масла, а при 
необходимости – спек-
тральный анализ, кото-
рый точно определяет со-
став сплава. Если осталось 
сомнение, лучше прибег-
нуть к этим методам.
l Многие ориентиру-
ются на пробу. Можно 
ли доверять ей, или 
уже и ее научились 
подделывать?
l Проба – это ориентир, 
но не гарантия. В норме 
ее ставят только после 
анализа сплава. Однако 
бывают случаи, когда 
мошенники каким-то 
образом проставляют 

клеймо на некачествен-
ные изделия. Например, 
указана проба 585, а на 
деле – обычный металл 
с большим количеством 
примесей. Формально это 
может быть и золото, но 
заявленной чистоте оно 
не соответствует.
l Часто для распоз-
нания подделки в ход 
идут «народные ме-
тоды»: магнит, уксус, 
йод... Можно ли дове-
рять им? 
l Магнит – один из 
популярных способов: 
золото и другие цветные 
металлы не притягивают-
ся к нему, а если изделие 
как-то реагирует, это 
верный сигнал того, что 
перед вами подделка. 
Однако современные 
фальшивки могут быть 
покрыты очень плотным 
золотым слоем – 20-30 
наномикрон. В таких 
случаях уксус, йод и про-
чие домашние методы 
просто не срабатывают. 
Чтобы точно понять, с 
чем имеешь дело, ювелир 
счищает верхний слой и 
исследует изделие под 
микроскопом.

l Да, вес – важный показатель, 
но даже здесь возможны слож-
ности. Например, платина по 
плотности очень близка к золо-
ту. Ювелир может по ошибке 
принять одно за другое, особен-
но если изделие покрыто золо-
тым слоем. А платина, между 
прочим, стоит дешевле. Это тоже 
может быть способом обмана: 
взять платину, покрыть золотом 
и продать как чистое золото.

l Это действительно так. Под-
делки, покрытые золотом, со 
временем теряют свой внеш-
ний вид – слой истончается, 
особенно в местах соприкос-
новения с кожей.
Настоящее золото редко тем-
неет. Однако даже оно может 
немного менять цвет, если 
в сплаве присутствует медь. 
При контакте с потом, водой 
или воздухом медь вступает 
в реакцию и дает оттенок – 
синий или темно-серый. Но 
если изделие позолочено, то 
это временно: покрытие обя-
зательно вскоре сойдет, и под-
делка станет очевидной.

l Да, был один такой случай. 
В руках оказалась цепоч-
ка-трос. Выглядело все 
очень убедительно, сделано 
профессионально. Даже я, с 
20-летним опытом работы, до 
конца был уверен, что держу 
в руках настоящее золото. 
Оказалось, изделие обвито 
тончайшей золотой пленкой, 
а внутри – обычное железо. 
Благодаря этому трос обладал 
характерной пружинисто-
стью. Сделано было настоль-
ко искусно, что распознать 
удалось только после полной 
разборки. Такая технология 
у нас не используется – это 
было привозное изделие, 
возможно, с иностранных 
сайтов. Именно оттуда чаще 
всего поступают подделки 
– у нас в стране контроль за 
ювелирами строгий.
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Золото – не только драгоценный металл, но и символ ста-
бильности и статуса. Однако именно к нему приковано 
внимание не только покупателей, но и мошенников. Дей-
ствительно ли на рынке сегодня так много фальшивок? 

Ювелир откровенно ответил на все наши вопросы.

А как насчет веса и тактильных 
ощущений – или это слишком 
субъективно?

Некоторые ювелиры говорят: со 
временем подделка обязательно 
себя выдаст… 

И напоследок: какой случай
из вашей практики запомнился 
больше всего? Была ли подделка 
настолько хороша, что ввела 
в заблуждение даже опытного 
мастера?

Спектральный анализ

ХАНУМ ГАДИРЛИ

Эльвин Абдуллаев

СОВРЕМЕННЫЕ ФАЛЬШИВКИ 
МОГУТ БЫТЬ ПОКРЫТЫ ОЧЕНЬ 
ПЛОТНЫМ ЗОЛОТЫМ СЛОЕМ. 

В ТАКИХ СЛУЧАЯХ УКСУС, 
ЙОД И ПРОЧИЕ ДОМАШНИЕ 

МЕТОДЫ ПРОСТО 
НЕ РАБОТАЮТ...

ОБЫЧНАЯ 
ПОДДЕЛКА
ОБЫЧНАЯ ОБЫЧНАЯ 
ПОДДЕЛКАПОДДЕЛКА

ЗА ВНЕШНИМ БЛЕСКОМ ЗА ВНЕШНИМ БЛЕСКОМ ЗА ВНЕШНИМ БЛЕСКОМ 



Мода – зеркало времени, и Баку в этом 
смысле не исключение. 20 лет назад на 
улицах города можно было увидеть яр-
кие образы, навеянные западной куль-
турой, и эклектичные сочетания, сме-
шивающие восточные и европейские 
мотивы. Со временем стиль бакинцев 
менялся, подстраиваясь под мировые 
тренды, но в последние годы все чаще 
можно заметить возвращение элемен-
тов прошлого. 
Какие тенденции снова в моде? Что 
определяет стиль жителей Баку се-
годня? Как традиционные элементы 
национального костюма вписываются в 
современный городской гардероб? Что-
бы разобраться в этих вопросах, газета 
«Каспий» взяла интервью у руководи-
теля Центра национальной одеж-
ды Азербайджана, члена Евразий-
ской ассоциации этнодизайнеров, 
доктора философии по искусство-
ведению, модельера-дизайнера 
Гюльнары Халиловой. 

l Что сегодня формирует стиль в 
Баку – комфорт, следование трен-
дам или стремление подчеркнуть 
собственную индивидуальность?
l Нынешний стиль в Баку – это мно-
гослойная комбинация комфорта, 
трендов и желания подчеркнуть свою 
индивидуальность. Молодежь активно 
следит за мировыми тенденциями, но 
старается адаптировать их к своему об-
разу жизни и местному колориту. Влия-
ние мировых трендов ощутимо, но есть 
и то, что остается неизменным: любовь 
к элегантности, внимание к деталям, ну 
и, конечно, восточная щедрость в аксес-
суарах, фактуре и декоре.
l Можно ли по одежде угадать ат-
мосферу города – влияет 
ли Баку на стиль его жи-
телей? 
l Безусловно. Баку – го-
род контрастов, где сосед-
ствуют древняя архитек-
тура и ультрасовременные 
небоскребы, неспешные 
прогулки вдоль Каспия 
и бурная жизнь 
деловых центров. 
Это отражается 
и в стиле: кто-
то выбирает 
расслаблен-
ный шик, 
вдохнов-
ленный 
морем и солн-
цем, а кто-то 
тяготеет к более 
строгому урба-
нистическому 
стилю. По 
одежде мож-
но прочитать 

и климат: традиционно жаркое лето 
приучило бакинцев к легким тканям и 
многослойности как защите от солнца. 
А любовь к ярким акцентам – это от 
темперамента города.
l Давайте перенесемся лет на 20 
назад. Без чего сложно было пред-
ставить свой гардероб? 
l В начале 2000-х Баку жил в ритме 
глобальных трендов: низкая посад-
ка джинсов, обилие стразов, топы с 
открытым животом, широкие ремни 
с массивными пряжками. Стильные 
девушки обожали мини-юбки и обтя-
гивающие платья, мужчины – кожаные 
куртки и броские часы. Тогда казалось, 
что классический стиль скучен, а мода 
– это демонстрация статуса и трендо-
вость. Сегодня тот образ выглядит слег-
ка наивным, но тогда это был символ 
новой свободы.
l Прошлые тренды, как правило, 
возвращаются, но в обновлен-
ном формате. Какие элементы из 
нулевых или даже более ранних 
эпох снова в игре? 
l Да, мода циклична – многие тренды 
2000-х вернулись: низкие джинсы, 
карго-брюки, укороченные топы, мас-
сивная обувь. Также снова актуальны 
сумки-багеты, плиссированные мини, 
крупные солнцезащитные очки. А вот 
чересчур обтягивающие силуэты, оби-
лие стразов или ультраяркий макияж 
пока отправлены в архив – сегодня 
больше в цене баланс между комфор-
том и эффектностью.
l Можно ли сказать, что у мест-
ных жителей своя, узнаваемая во 
всем мире манера одеваться? 
l Да, у бакинцев особый стиль. Это 
микс восточной чувственности и 
европейской сдержанности. Даже в 
casual-образах часто можно увидеть 

акцент на аксессуары: крупные серь-
ги, интересные сумки, элементы 
ручной работы. За границей наших 
соотечественников действительно 
можно узнать по ухоженности, 
красивой обуви, по тому, как 
гармонично сочетаются традици-
онные элементы с современными 
трендами.
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НЕДЕЛЯ КУЛЬТУРЫ И КРЕАТИВНОЙ МОДЫ – НЕ ПРОСТО ДЕМОНСТРАЦИЯ КОЛЛЕКЦИЙ, А ДИАЛОГ 

БАКИНСКИЙ СТИЛЬ: БАКИНСКИЙ СТИЛЬ: 
ТАКОЙ УЗНАВАЕМЫЙ В МИРЕТАКОЙ УЗНАВАЕМЫЙ В МИРЕ

l Вы не только модный ди-
зайнер, но и куратор куль-
турных инициатив. Что 
для вас лично значит уча-
стие в Бакинской неделе 

культуры и креативной моды? 
l Для меня это не просто показ 

коллекции, а возможность поделить-
ся своим видением моды как части 
культурного наследия. Я стремлюсь 
показать, как традиционные элемен-
ты могут стать основой для устой-

чивой, современной моды, которая 
не только сохраняет культуру, но и 
развивает ее. Мне важно вдохновить 
дизайнеров и зрителей на осознан-
ное потребление, переосмысление 
ремесленных техник, поиск смысла в 
одежде. Бакинская неделя культуры и 
креативной моды – не просто демон-
страция коллекций, это диалог, и я 
рада быть его частью.
l Какую роль играет возраст в 
восприятии моды? 

l Возрастная граница в восприятии 
моды постепенно размывается. Моло-
дежь вдохновляется винтажными об-
разами старших поколений, возвращая 
моду на платки, классические тренчи, 
винтажные украшения. А взрослые 
все чаще следят за трендами и смело 
адаптируют их под себя: сегодня мож-
но увидеть женщин 50+ в кроссовках 
New Balance и объемных пальто. Этот 
диалог поколений делает бакинскую 
моду особенно живой.

Какие образы были на пике бакинской 
моды 20 лет назад, что из прошлого возвра-
щается в наш гардероб и какие тренды се-
годня формируют уникальный стиль столи-
цы? Ответы на эти вопросы нам подскажет 
модельер-дизайнер Гюльнара Халилова.

l Сейчас на улицах го-
рода можно встретить 
абсолютно все – а что 
действительно задает 
тон моде?
l Сегодня бакинская 
мода живет сразу в не-
скольких плоскостях. Кто-
то выбирает комфортный 
street style: оверсайз, 
деним, кроссовки. Другие 
тяготеют к минимализму: 
строгие линии, моно-
хромные образы. Но при 
этом сохраняется тяга к 
ярким акцентам: цветные 
сумки, интересная обувь, 
необычные ткани. Очень 
заметна популярность 
скандинавского стиля с 
его свободными силуэта-
ми, но адаптированного к 
местной женственности.
l В конце марта в 
Баку впервые состоя-
лась международная 
Неделя культуры и 
креативной моды, 
объединившая на од-
ной площадке 10 ди-
зайнеров из Европы и 

Азии. Почему именно 
наша столица? 
l Баку – это город на 
перекрестке Востока и 
Запада, где исторически 
сплетаются разные куль-
турные влияния. Этот 
уникальный синтез дела-
ет его идеальным местом 
для креативного обмена 
между дизайнерами Ев-
ропы и Азии. Местная 
мода всегда впитывала в 
себя элементы восточного 
изящества и западной 
сдержанности, а сегодня 
этот баланс становится 
особенно актуальным. Ба-
кинская неделя культуры 
и креативной моды – не 
просто подиум, а плат-
форма для поиска новых 
смыслов в моде, где тра-
диция встречается с ин-
новацией, а культурный 
код города становится 
узнаваемым и значимым 
в глобальном масштабе.
l На подиуме Недели 
мы увидели удиви-
тельное переплетение 

традиционных моти-
вов и современных 
форм. Насколько важ-
но сегодня демонстри-
ровать национальные 
элементы именно как 
часть живой моды, а 
не просто музейное 
наследие?
l Сегодня мода – это не 
только про эстетику, но и 
про идентичность. Когда 
национальные мотивы 
интегрируются в совре-
менные формы, это дела-
ет традиции живыми, а не 
просто музейными экспо-
натами. Для дизайнеров 
это возможность расска-
зать миру свою историю, 
а для зрителей – переос-
мыслить культуру через 
новый взгляд. Важно 
не просто использовать 
орнаменты или техники 
прошлого, а находить 
способы их адаптации 
к современной жизни, 
создавая моду, которая 
говорит с современным 
поколением на их языке.

ХАНУМ ГАДИРЛИ

СИНТЕЗ ВОСТОКА И ЗАПАДА

ВОЗРАСТНАЯ ГРАНИЦА РАЗМЫВАЕТСЯ

Гюльнара Халилова



Сборная Азер-
байджана по 
греко-рим-
ской борьбе 
триумфально 
выступила на 
чемпионате 
Европы-2025 
в Братиславе, 
продемон-
стрировав 
невероятное 
мастерство, 
слаженность 
и боевой дух.

Главный тренер сбор-
ной Азербайджана по 
греко-римской борьбе 
Александр Тараканов не 
скрывал своего удовлет-
ворения от результатов 
континентального первен-
ства. 
– У нас есть молодые бор-
цы, которые провели бле-
стящие поединки. Впереди 

тренировочные сборы 
и участие в чемпиона-

те мира. Но главная 
цель – подготовка к 
Олимпийским играм. 
Борьба – это нацио-
нальный вид спорта 

в Азербайджане. 
Мы хотим оправ-
дать оказанное 
нам доверие. На 
нас лежит большая 

ответственность, 
– сказал он после 

возвращения из Бра-
тиславы. В этой связи 

особые ожидания от 
молодого таланта Хасра-

та Джафарова, у которого 
в 22 года уже в активе 
бронзовая медаль Олим-
пийских игр, «серебро» 
и «бронза» чемпионата 
мира, а также три побе-
ды на континентальном 
первенстве. Но пока спор-
тсмен преследует локаль-
ные задачи.
– Очень рад, что смог стать 
трехкратным чемпионом 
мира. Со стороны может 
показаться, что победа 
далась мне легко, но это 

не так. Все это – ре-
зультат большого 
труда. Теперь 
моя ближайшая 
цель – завевать  
«золото» чемпи-

оната мира. Хочу 
иметь полный 

комплект 
наград 
миро-
вого 
пер-
вен-
ства, 
– от-
метил 

Х.Джа-
фаров. 

Победа команды стала 
ярким свидетельством 
того, что комплексная 
работа тренерского 
штаба и упорная под-
готовка спортсменов 
приносят впечатляю-
щие результаты. Азер-
байджанские борцы 
суммарно набрали 
151 очко, что позволи-
ло не только завоевать 
командный зачет, но и 
уверенно обойти ближай-
шего конкурента – сбор-
ную Турции – с отрывом 
в 41 очко.
На пьедестале почета 
оказались победители 
золотых медалей – Нихат 
Мамедли (60 кг), Хасрат Джафа-
ров (67) и Гурбан Гурбанов (82). 
Каждый из них по-своему проде-
монстрировал высший уровень 
подготовки и уверенность в своих 
силах. В частности Нихат Мамедли 
в четырех схватках заработал 33 
очка, позволив соперникам на-
брать всего 3, что свидетельствует 
о его точности и динамичном стиле 
борьбы. Хасрат Джафаров, олим-
пийский призер, вновь подтвердил 
свою репутацию, заработав 27 оч-
ков и допуская минимальное число 
ошибок – всего 2 – для противни-
ков. Особое восхищение вызвало 
выступление Гурбана Гурбанова, 
который несмотря на травму смог 
завоевать «золото» в категории 
до 82 кг. Его путь к победе стал на-
стоящим подвигом, особенно учи-
тывая, что боролся он, испытывая 
боль, демонстрируя истинное му-
жество. Между тем капитан сбор-
ной Эльданиз Азизли (55) завоевал 
серебряную медаль. Несмотря на 
сильное соперничество в лице 
россиянина Эмина Сефершаева, 
Азизли приложил максимум усилий 
и выполнил поставленную задачу.

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

ТРИУМФ АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ 

Нихат 
Мамедли 

(60 кг)

Гурбан 
Гурбанов 

(82 кг)

Хасрат 
Джафаров 

(67 кг)

АЗЕРБАЙДЖАНСКИЕ КЛАССИКИ ПОКАЗАЛИ ОТМЕННУЮ ТЕХНИКУ И СТРАТЕГИЧЕСКУЮ ГРАМОТНОСТЬ

Бронзовые медали до-
стались Исламу Аббасову 
(87) и Ульви Ганизаде 
(72). Для Аббасова, кото-
рый поднялся на пьеде-
стал ЧЕ в 2022 году, это 
достижение стало важ-
ным шагом в развитии и 
возвращении уверенно-
сти на международной 
арене.
В то же время для Гани-
заде, уже обладателя ти-
тула чемпиона Европы и 
победителя чемпионата 
мира в неолимпийском 
весе, бронзовый резуль-
тат оказался неполно-
ценным по сравнению с 
высокими ожиданиями. 
Следует отметить, что 
подобный триумф не 
является случайно-

стью. Впервые сбор-
ная Азербайджана по 
греко-римской борьбе 
продемонстрировала 
аналогичный успех на 
европейском турнире в 
2022 году, однако 
в 2023-м и 2024-м ко-
манда уступала Турции, 
занимая второе место. 
Возвращение на пьеде-
стал чемпионов благо-
даря 151 очку – сигнал о 
том, что азербайджан-
ские борцы успешно 
преодолели временные 
трудности и достигли 
нового уровня.
Особой гордостью ста-
новится тот факт, что 
золотые медалисты – 
Мамедли, Джафаров и 
Гурбанов родились в 

2002 году. Это дает осно-
вание полагать, что мо-
лодежь команды – наде-
жда на новые титулы, в 
том числе и на предстоя-
щих Олимпийских играх. 
Инвестиции в развитие 
молодых спортсме-
нов, систематическая 
работа и постоянное 
совершенствование 
технических и тактиче-
ских навыков будет 
способствовать 
дальнейше-
му укре-
плению 
позиций 
Азербайд-
жана на ми-
ровой арене 
греко-рим-
ской борьбы.

Гордость
тренера

Победа не случайна

Александр 
Тараканов 
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